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 ПРОСТОР ДЛЯ НЕУГОМОННЫХ. Вчера в Кемерове 
прошла акция «Арбат на Весенней», в которой 
приняли участие активные горожане старшего 
поколения. Для них были организованы выставки 
«Осенние разносолы», «Осенний вернисаж», 
«Чудеса и фокусы природы», а также мастер-класс 
по скандинавской ходьбе, турнир по шахматам и 
шашкам, концерт коллективов художественной 

самодеятельности. Сотрудники учреждений 
социального обслуживания населения представили 
мастер-классы по технике «тестопластика», 
изготовлению поделок из бумаги, салфеток и бисера. 
А специалисты социальной защиты населения 
провели консультации по вопросам социального 
обслуживания и мерам соцподдержки граждан 
старшего поколения. Фото Сергея Гавриленко.

// примите поздравления

панорама новостей // новое назначение

// фотофакт

Святой труд – в приоритете

 Начальник ГУ МВД России по Кемеровской области 
Игорь Иванов (справа) вручает Евгению Нечаеву новое 
служебное удостоверение.

// праздник

Возвращение в Кузбасс

Образование – на новый уровень

Уважаемые кузбассовцы!  
Дорогие учителя, преподава-
тели, педагоги дошкольного и 
дополнительного образования, 
ветераны педагогического 
труда!

От всей души поздравляю 
вас с замечательным праздни-
ком – Всемирным днём учителя! 
В этот день мы с особой тепло-
той и благодарностью вспоми-
наем наших педагогов, которые 
не только открыли нам дорогу в 
бесконечный мир знаний. Они 
научили нас любить свою Ро-
дину, свою семью, верить в себя, 
добиваться поставленных целей. 
А чтобы научить других, педа-
гог сам должен обладать всеми 

этими качествами. Именно поэ-
тому в профессии остаются луч-
шие из лучших: умные, чуткие, 
трудолюбивые, те, кто, по сло-
вам академика Д.С. Лихачёва, и 
составляет «нравственный ав-
торитет нации». Ведь, по боль-
шому счёту, какими мы воспита-
ем наших детей сегодня, такими 
будут и наш Кузбасс, и наша Рос-
сия завтра.

Поэтому, чтобы выполнить 
нашу стратегическую задачу и 
сделать Кемеровскую область ре-
гионом номер один, мы должны в 
первую очередь решить пробле-
мы в школе, в образовании, по-
высить его качество, усилить ка-
дровый состав образовательных 
организаций, укрепить матери-

альную базу. Не случайно в на-
шей Стратегии социально-эко-
номического развития в числе 
главных приоритетов – сфера об-
разования Кузбасса.

Дорогие учителя!
Спасибо вам за ваш поисти-

не святой труд, любовь к детям, 
за ваше величайшее терпение и 
бесценный педагогический та-
лант. Пусть и ваша жизнь всегда 
будет наполнена любовью и ра-
достью, творчеством и вдохнове-
нием! Здоровья, мира, благопо-
лучия вам, вашим семьям, вашим 
ученикам!

С уважением,
губернатор  

Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

«Мы вместе сохраним и при-
умножим все лучшее в обра-
зовании Кузбасса». С такими 
словами губернатор обратился 
к кузбасским учителям на 
торжественном приеме в честь 
Дня учителя, на который были 
приглашены лучшие педагоги 
области.

«Учитель – одна из самых 
благородных профессий, так 
как учитель не просто переда-
ет знания, а вносит значитель-
ный вклад в развитие региона и 
страны, формирует интеллекту-
альный потенциал. Педагогами 

Кузбасса заложен прочный фун-
дамент для строительства совре-
менной системы образования. 
Сегодня наша задача – объеди-
нить усилия и поднять образова-
ние в регионе на новый уровень», 

– отметил губернатор, а также пе-
редал присутствующим теплые 
слова благодарности от всех уче-
ников за знания и заботу.

Сергей Цивилев напомнил, что 
в кузбасской «Стратегии-2035» 
развитие образования – в числе 
главных приоритетов. Ежегодно 
в области планируется ремонти-
ровать и модернизировать две-
надцать школ. Также до конца 

2018 года в область поступят 70 
новых школьных автобусов.

На приеме были подведе-
ны итоги областных конкурсов 
профмастерства среди педагогов. 
Дипломы и денежные премии 
вручены победителям конкур-
сов «Педагог-наставник», «Учи-
тель Кузбасса XXI века», «Но-
вая волна», «Первый учитель», 
«IT-педагог Кузбасса XXI века», 
«Лучший образовательный сайт», 
«Кузбасское БлогоОбразование». 
Всего награды получили 220 учи-
телей из разных городов и райо-
нов области.

Пресс-служба АКО.

Назначен новый началь-
ник управления ГИБДД 
регионального полицей-
ского главка: им стал 
подполковник полиции 
Евгений Нечаев, ранее 
возглавлявший анало-
гичную структуру в МВД 
по Республике Дагестан.

Предыдущим местом 
службы у 37-летнего Ев-
гения Нечаева был Север-
ный Кавказ, но родился и 
вырос он в Кемеровской 
области. В органах вну-
тренних дел – с 1998 года, 
с 2004-го – непосредствен-
но в службе ГИБДД, где за 
последующие десять лет 
прошел путь от инспекто-
ра ДПС до заместителя ко-
мандира отдельного бата-
льона ГИБДД управления 
МВД России по г. Кемеро-
во. С 2014-го по 2015 год 

был начальником Феде-
рального контрольно-про-
пускного поста «Малка» 
на территории Республи-
ки Кабардино-Балкария. 
Затем – служба в МВД по 
Республике Дагестан: ко-
мандир отдельного бата-
льона ДПС, замначаль-
ника, а затем начальник 
республиканской ГИБДД. 
19 сентября 2018 года на-
значен на должность руко-
водителя ГИБДД Кузбасса.

В ближайшее время 
Евгений Нечаев намерен 
детально изучить рабо-
ту вверенного ему нового 
участка работы.

Напомним, что преды-
дущий глава областного 
УГИБДД полковник поли-
ции Александр Реветнев 
вышел на пенсию по вы-
слуге лет.

Владимир Дмитриев.

Сегодня после капиталь-
ного ремонта откроют 
плотину на реке в селе 
Ариничево Ленинск-Куз-
нецкого района.

Как сообщили в област-
ном департаменте эколо-
гии и природных ресурсов, 
в районе села протекает 
пересыхающая речка Го-
лодаевка. Еще в советское 
время на ней хозспособом 
возвели плотину. Она име-
ет большое значение для 
селян: здесь они поят ско-
тину, рыбачат, берут воду 
для полива огородов. Дру-
гих водоемов поблизости 
нет.

За ставшей бесхозной 
плотиной следили сами 
жители: весной расширя-
ли ее для пропуска павод-
ковых вод, а осенью вновь 
сужали. По словам спе-
циалистов, часть насыпи 
была сделана из грунта, а 
значит, существовал риск, 
что дамбу рано или поздно 
размоет.

К 2010-м годам плоти-

на практически разруши-
лась. В 2013-м департа-
мент разработал проект 
ее реконструкции, в 2016 
году получил все необ-
ходимые разрешения. 
Плотину укрепили со-
временными материала-
ми, расширили и повыси-
ли, устроили нормальный 
водосброс. Работы обо-
шлись в десять с полови-
ной миллионов рублей, 
причем большую часть 
расходов профинанси-
ровали за счет субсидии 
по линии Федерального 
агентства водных ресур-
сов.

На время ремонта пло-
тину спускали, и в каче-
стве компенсации сегод-
ня в нее выпустят молодь 
карася, отметили в де-
партаменте. Гидротех-
ническое сооружение 
передадут на баланс му-
ниципалитета. На очере-
ди – капремонт похожей 
плотины на реке Каменка 
в селе Шабаново.

Софья Бархатова.

// экология

Голодаевка напоит
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 Сергей Цивилев отвечает на вопросы победителей конкурса 
«Лидеры Кузбасса». Фото Федора Баранова.

  Фото Сергея Гавриленко.

// бизнес

Порядок начинается  
с уборки!

// качество жизни

Как вы поезд назовете?

// охрана природы
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// погода

// акция

Впереди интересное время!

Вторая массовая акция 
«Кузбасс в порядке» прой-
дет завтра, 5 октября.

Всекузбасские массовые 
акции по благоустройству 
территорий возобновлены 
по поручению губернатора 
Сергея Цивилева. 

В пятницу мероприя-
тия по санитарной очист-
ке и озеленению пройдут 
во всех 34 муниципалите-
тах. Кузбассовцы соберут 

мусор и опавшую листву, 
ликвидируют аварийные 
деревья, благоустроят па-
мятные места.

Губернатор отметил, что 
порядок в регионе начина-
ется с уборки территории. 
Акция поможет улучшить 
экологическую ситуацию, 
объединит жителей Кузбас-
са. Напомним, первая круп-
номасштабная акция состо-
ялась 28 сентября. 

Пресс-служба АКО.

Представители «Сколково» 
приступили к обучению по-
бедителей конкурса «Лидеры 
Кузбасса». Авторы 60 лучших 
проектов, которые выбрало 
жюри и народное голосова-
ние, получат возможность 
приобрести самые передовые 
управленческие компетенции. 
В первый день учебной сессии, 
которая проходит в стенах 
Кузбасского технопарка, с по-
бедителями конкурса «Лидеры 
Кузбасса» встретился губерна-
тор Сергей Цивилев.

ЗНАНИЯ –  
ДЛЯ РАЗВИТИЯ РЕГИОНА

Проект «Лидеры Кузбасса», 
по сути, является подпрограм-
мой, только на уровне региональ-
ном, конкурса «Лидеры России». 
И задачи перед организатора-
ми (в данном случае – админи-
страцией Кемеровской области) 
стоят аналогичные: подготовить 
управленцев высочайшего уров-
ня, дать им необходимые знания 
и возможности с тем, чтобы эти 
специалисты смогли улучшить 
состояние экономики. А значит, и 
качество жизни в регионе.

«Ваши знания нам очень нуж-
ны. Нужны всему Кузбассу», – об-
ратился к победителям конкурса 
Сергей Цивилев. Именно поэтому 
было решено разбить всех студен-
тов кузбасского филиала «Скол-
ково» на восемь подгрупп, каж-
дую из которых будет курировать 
один из заместителей губернатора 
и представители крупного бизне-
са. «Эта совместная работа очень 
важна не только для победителей 
конкурса «Лидеры Кузбасса». Это 
же не только общение, но и взаим-
ный обмен информацией. Я очень 
надеюсь, что заместители губер-
натора тоже получат новые зна-
ния и будут их применять в нашей 
работе. Это процесс взаимный. 
Ведь мы одна команда», – уверен 
Сергей Цивилев.

ВРЕМЯ ДЛЯ СТАРТА
Сергей Евгеньевич напомнил о 

стратегии социально-экономиче-
ского развития региона, которая 
создавалась совместно с жителя-
ми Кузбасса, и о тех первых ша-
гах, которые планируется реали-
зовать в ближайшее время. Это, 
например, выставочная деятель-

ность – как в регионе, так и на фе-
деральном уровне. Совсем скоро 
Кузбасс примет участие в выстав-
ке «Золотая осень», готовится и к 
ПМЭФ-2019. «Мы рассказываем 
о потенциале региона и ищем но-
вых партнеров», – пояснил Сер-
гей Цивилев.

Уже на следующей неделе мы 
принимаем на земле Кузнецкой 
форум ведущих отельеров и ре-
стораторов, намерены создать 
международный палеонтоло-
гический центр в чебулинском 
селе Шестаки, развивать агроту-
ризм, готовиться к празднованию 
300-летия начала промышленно-
го освоения Кузбасса… Одним 
словом, планов много. «Если я 
буду продолжать, то это будет 
монолог на двое суток», – улыб-
нулся губернатор. И в этом смыс-
ле особенно важны знания и идеи 
тех, кто хочет изменить в лучшую 
сторону жизнь в регионе. «Впере-
ди интересное время. Мы можем 
многое сделать и увидеть резуль-
тат своего труда. Добро пожало-
вать в команду, которая будет ра-
ботать на благо кузбассовцев», 

– обратился к победителям кон-
курса «Лидеры Кузбасса» Сергей 
Цивилев. 

Среди них – представители му-
ниципалитетов, бизнес-сообще-
ства, общественники. Например, 
мысковчанин Евгений Хилус сей-
час реализует проект завода по 
выпуску стройматериалов (высо-
кокачественный кирпич, троту-
арная плитка и прочее) в ТОСЭР 
Новокузнецка. В качестве сырья 
на предприятии применяются не-
токсичные отходы металлургиче-

ского производства и теплоэлек-
тростанций. Первую продукцию 
завод планирует дать уже в ноябре 
нынешнего года. Здесь будет тру-
диться 30-40 человек. «Мы можем 
нарастить объемы производства и 
численность сотрудников в очень 
короткие сроки. Дело – в зака-
зах», – говорит предприниматель. 
И надеется, что знания, которые 
он получит во время обучения на 
сессии, помогут ему, в частности, 
расширить рынок сбыта. 

Евгений Хилус задал Сергею 
Цивилеву вопрос о том, плани-
руется ли на региональном уров-
не поддержка малого и среднего 
бизнеса. «Это нам жизненно не-
обходимо», – однозначно ответил 
Сергей Евгеньевич. Ведь на се-
годняшний день в Кузбассе доля 
бизнеса в валовом региональном 
продукте составляет всего 15%. 
Тогда как во всем развитом мире 
этот показатель – порядка 80%. 
Это делает наш регион очень уяз-
вимым и зависимым от цены на 
углеводороды и металл. Ситуа-
цию необходимо менять, причем 
в кратчайшие сроки. И делать это 
предстоит новой команде, в кото-
рую войдут и участники конкурса 
«Лидеры Кузбасса». 

Сейчас для этого благопри-
ятный момент: профицитный 
бюджет и сокращение на треть 
объемов госдолга региона – это 
отметила эксперт «Сколково», 
директор региональных про-
грамм Независимого института 
региональной политики Наталья 
Зубаревич. Значит, время дей-
ствовать!

Наталья Гузева.

В компанию «Кузбасс-при-
город» поступило 242 ориги-
нальных названия для нового 
электропоезда, который 
будет следовать по маршруту 
Новокузнецк–Чугунаш.

Более 140 участников проя-
вили свою креативность и при-
думали названия для поезда, 
который будет запущен к ново-
му горнолыжному сезону. И вот 
прием заявок закончился. Те-
перь все названия пройдут от-
бор членами экспертного жюри 
и будут переданы на согласова-
ние в администрацию Кемеров-
ской области. Итоги конкур-

са «Назови электричку» будут 
подведены к 29 октября.

Конкурсантами были пред-
ложены самые разные названия, 
например, «Горный экспресс», 
«Снежный поезд». А запуск 
этой туристической электрич-
ки назначен на 17 ноября. Тог-
да же планируется наградить 
победителя конкурса. Главным 
призом станет годовой абоне-
мент на проезд в вагоне первого 
класса для двух персон.

Новый маршрут до курор-
та Шерегеш будет с пересадкой 
в Чугунаше. В этом поселке го-
стей курорта будут встречать 
комфортабельные автобусы, 

которые доставят туристов до 
сектора А горы Зеленой всего за 
20 минут.

Курсировать поезд из четы-
рех вагонов первого и эконом-
класса будет по выходным и 
праздничным дням. Цена про-
езда составит от 150 до 300 ру-
блей в зависимости от класса 
вагона.

«Начало нового горнолыжно-
го сезона ориентировочно пла-
нируется на середину ноября, 
это зависит от природных усло-
вий. Однако поезд уже ждут», – 
отметили в пресс-службе Таш-
тагольского района.

Илья Девянин.

В Кемеровской области 
высадят более десяти 
тысяч гектаров компенса-
ционных лесов.

Как сообщили в област-
ном департаменте лесно-
го комплекса, с 2019-го по 
2028 год в Кузбассе пла-
нируют ежегодно восста-
навливать лес на площади 
4475 га (55,6% от площади 
сплошных рубок с учетом 
санитарных). Такие цифры 
содержатся в новом лесном 
плане Кемеровской обла-
сти – обязательном страте-
гическом документе для 
госорганов управления лес-
ным хозяйством, который 
принимается на десять лет. 
«Лесной план направлен в 
Рослесхоз на согласование, 
и, скорее всего, объем лесо-
восстановления увеличится 
на 1150 гектаров в год в свя-
зи с созданием компенсаци-
онных лесов», – поясняет 
начальник отдела организа-
ции охраны, защиты и вос-
производства лесов Дина 
Шашкова.

Закон о компенсацион-
ных лесах Госдума приня-
ла в первом чтении весной 
нынешнего года. Его по-

ложения начнут действо-
вать с 2019-го. Напомним, 
закон предусматрива-
ет обязанность недро-
пользователей, строите-
лей линейных объектов и 
так далее безотлагатель-
но восстанавливать вы-
рубленный лес – в том же 
году и в тех же объемах. 
При этом для недрополь-
зователей сохраняются 
все обязательства по ре-
культивации участка по-
сле его отработки.

Проанализировав дан-
ные за пять лет, в ведомстве 
пришли к выводу, что под 
строительство и эксплуа-
тацию линейных и других 
объектов в Кузбассе ежегод-
но вырубают лес в среднем 
на 1159,3 га (эти участки 
лесного фонда изымаются 
на срок более 10 лет). То есть 
примерно столько же долж-
ны будут облесить в рамках 
компенсации. 

По данным департамен-
та, площадь земель лесного 
фонда в Кузбассе на начало 
года составляла 5 млн 445 
тыс. 100 га, площадь фонда 
лесовосстановления – 47,2 
тыс. га.

Ольга Смирнова.





576 (26714)   //  Четверг, 4 октября 2018 актуально!

// сотрудничество

Доступность по-новому: качество важнее 

Новые горизонты экспорта

«Реформе здравоохранения 
Кемеровской области быть», – с 
этих слов начала встречу с жур-
налистами Елена Малышева, за-
меститель губернатора по во-
просам социального развития.

Такие задачи поставлены и 
президентом страны, и самой 
жизнью. «Для того чтобы с эти-
ми задачами справиться, нам 
надо включиться в серьезную 
работу. Она будет непопулярной, 
с непопулярными методами, она 
будет жесткая, но другого вы-
хода у нас нет, и раскачиваться 
нам некогда», – констатирова-
ла Елена Ивановна и добавила, 
что меры эти нужно было при-
нимать давно. Многие медицин-
ские организации Кемеровской 
области на сегодня фактически 
являются банкротами. Для того 
«чтобы их удержать и не дать 
свалиться в эту яму», – нужны 
радикальные перемены.

Новый взгляд  
на помещения

Прежде всего будет прово-
диться работа по оптимиза-
ции площадей медучреждений, 
маршрутизации потоков паци-
ентов. Речь не идет о закрытии 
больниц, поликлиник, а только о 
конструктивном использовании 
помещений. К примеру, некото-

рые структурные подразделения 
больниц находятся в неприспо-
собленных помещениях. Поэто-
му пациентов перенаправят туда, 
где действительно смогут ока-
зать им качественные услуги. 

«Будет перенаправлен марш-
рут пациентов в эту же поликли-
нику, но в другое помещение», – 
объясняют суть реформы власти. 
Кое-где при этом придется ре-
шать вопрос с транспортной до-
ступностью. «Граждане не всегда 
это понимают, жители не всег-
да этому рады. Они считают, что 
когда медучреждение в пяти ми-
нутах ходьбы – это и есть доступ-
ность, но мы говорим о другом – 
о качестве медицинских услуг. И 
в неприспособленных помеще-
ниях оказать их невозможно», – 
уверена Елена Ивановна.

«Высокотехнологичная меди-
цинская помощь предполагает 
мультидисциплинарный подход. 
Это говорит о том, что целый ряд 
специалистов должны собраться 
вместе, чтобы оказать ту помощь, 
которая будет принципиально 
иной», – поясняет начальник де-
партамента охраны здоровья на-
селения Кемеровской области 
Алексей Цигельник. – Речь идет, 
по сути, о присоединении мало-
мощных больниц к больницам-
«монстрам», возможности кото-
рых – как у любой европейской 

больницы. Эти медорганизации 
способны втянуть в себя, как са-
теллиты, окружающие больни-
цы и поднять до своего уровня 
качество оказания медпомощи, 
распространить его на всех па-
циентов. В конечном итоге это и 
есть тот процесс, о котором мы 
говорим».

Готовый пример  
с «монстром»  
и сателлитом

О том, как процесс уже идет 
в отдельных территориях, рас-
сказали на примере Областно-
го клинического центра охра-
ны здоровья шахтеров (город 
Ленинск-Кузнецкий). Его глав-
ный врач Ваграм Агаджанян 
по совместительству назначен 
главврачом больницы Полыса-
ева. Параллельно готовятся до-
кументы для присоединения 
этого лечебного учреждения к 
ленинск-кузнецкому центру. От-
деления больницы фактически 
останутся на месте, но условия 
работы в них будут улучшены, 
плюс в городе в скором време-
ни откроют новую детскую по-
ликлинику.

Пока же дела в полысаевской 
больнице плачевны. У нее нако-
пился долг в 17 миллионов ру-
блей, рассказывает новый глав-

врач. Ваграм Агаджанян привез 
фотографии, чтобы показать 
журналистам, в каких условиях 
оказывается первичная помощь 
пациентам: ветхие стены, туале-
ты, кухня... Словом, больницей 
это сложно назвать.

«Больница не соответствует 
никаким стандартам, – отметил 
Ваграм Ваганович. – Есть про-
блемы по кадрам. К примеру, ме-
диков – всего одна треть от все-
го числа работающих. Я еще до 
конца не понял, какие задачи вы-
полняют остальные... Но среди 
медработников есть хорошие спе-
циалисты, и терять их нельзя». 

По остальным территори-
ям пока ведутся расчеты – как 
и по какому пути будет рефор-
мироваться система здравоох-
ранения. «Это придется делать 
одномоментно во многих терри-
ториях, в этом тоже заключается 
жесткость», – подчеркнула Еле-
на Малышева. Но делать это не-
обходимо.

Кадровые вопросы  
и ответы

Также будут решаться си-
стемные проблемные вопросы: 
сокращение дефицита кадров, 
обновление медоборудования, 
капитальный и текущий ремонт 
зданий.

Если говорить непосред-
ственно о кадрах, то сейчас 
специалисты изучают ситуа-
цию, куда деваются выпускни-
ки местных учебных заведений 

– медколледжа и медуниверси-
тета. Разрабатываются (вдоба-
вок к уже существующим) меры 
социальной поддержки специ-
алистов. В частности, в планах 

– проведение Года узкого специ-
алиста. Так, 2019 год планирует-
ся объявить Годом неонатолога.

Для оптимизации работы в 
некоторых медучреждениях уже 
сменилось руководство. Так, Об-
ластную клиническую больницу 
им. С.В. Беляева возглавил Ми-
хаил Ликстанов, ранее занимав-
ший должность главного врача 
Областной детской клинической 
больницы. Его место занял 
Дмитрий Беглов, экс-директор 
Кемеровского областного ме-
дицинского информационно-
аналитический центра.

Главврачом 22-й ГКБ Ново-
кузнецка назначен главврач Но-
вокузнецкой ГКБ №1 Василий 
Мальчиков. 

Областной клинический онко-
логический диспансер возглавил 
Виктор Луценко, ранее заведовав-
ший отделением сосудистой хи-
рургии Кемеровской областной 
клинической больницы.

Оксана Сохарева.

// медицина

Здравоохранение Кузбасса вступает в эпоху преобразований и реформ

По приглашению Кузбасской торгово-
промышленной палаты руководитель 
обособленного подразделения  
АО «Российский экспортный центр» 
(РЭЦ) Татьяна Андреева впервые  
посетила Кемеровскую область.  
Состоялось совещание с ее участием 
по теме «Развитие международной 
кооперации и экспорта».

Помочь и с теорией,  
и с практикой

Целью заседания в Кемерове было наладить контакт с 
кузбасскими предпринимателями, рассказать о мерах под-
держки РЭЦ для представителей малого и среднего бизнеса.

АО «Российский экспортный центр» действует с 2015 
года как государственный институт поддержки несы-
рьевого экспорта, в Сибирском федеральном округе он 
представлен обособленным подразделением в городе 
Красноярске, которое курирует Томскую, Кемеровскую 
области и Красноярский край.

«Сейчас появляется очень много изменений в госу-
дарственной экспортной политике, а особенно в несы-
рьевом секторе. Мы надеемся, что начнем активную ра-
боту вместе с РЭЦ», – отметила генеральный директор 
Кузбасской ТПП Марина Шавгулидзе. Она также сооб-
щила, что планируется формирование филиала РЭЦ и в 
нашем регионе.

На совещании присутствовали представители кузбас-
ского бизнеса, сотрудники Кемеровской таможни, де-
партаментов по развитию предпринимательства, сель-
ского хозяйства, промышленности. 

Татьяна Андреева пояснила, что многие предприни-
матели в ведении экспортной деятельности допуска-
ют ошибки, которые являются следствием невысокой 
осведомленности бизнеса в этой сфере. «Наша задача – 
не только разъяснить специфику несырьевого экспор-
та в разные страны, но и непосредственно на практике 
помочь малому и среднему бизнесу. РЭЦ осуществляет 
поддержку практически по всем аспектам ведения экс-
портной деятельности – от выбора рынка и поиска по-
купателя до заключения контракта и продвижения 
компании по программе Made in Russia», – заверила ру-
ководитель красноярского подразделения РЭЦ.

Стенд от страны – заметней
В деятельности АО «Российский экспортный центр» 

различают нефинансовые и финансовые продукты. К 
первым можно отнести весь спектр бесплатных услуг – 
таких как аналитика, исследование, поиск партнеров, 
помощь в транспортировке, сертификации, возмож-
ность получения компенсаций и продвижения на внеш-
них рынках, включая участие в зарубежных тендерах, 
выставки, бизнес-миссии и не только. 

Особо стоит отметить программу Made in Russia – 
продвижение известных российских брендов и товаров 
за рубежом. Как заявляют специалисты РЭЦ, выдвиже-
ние компаний на международных выставках под эгидой 
Made in Russia будет являться подтверждением добросо-
вестности нашего производителя и надежности его как 
поставщика качественной продукции. По словам Татья-
ны Андреевой, на практике общестрановые стенды на 
выставках привлекают больше внимания потенциаль-
ных партнеров, чем индивидуальные стенды.

К финансовым продуктам РЭЦ можно отнести стра-
хование и кредитование экспортеров. Особенность по-
лучения кредитов в основном банке РЭЦ, коим являет-

ся «РОСЭКСИМБАНК», – возможность внесения залога 
не в виде, например, недвижимости, а непосредствен-
но прибыли с экспорта. То есть с кредитуемой органи-
зации плата будет взиматься с прибыли от продажи за 
рубежом.

Уточненный разворот на Восток
Также Татьяна Андреева отметила, что в нынешних 

условиях западных санкций отечественным предприни-
мателям-экспортерам стоит разворачиваться на Восток, 
однако не нужно зацикливаться на Китае: «В последнее 
время мы активно ориентируем компании на страны 
АСЕАН. Повторяем, что Китай – достаточно закрытая 
страна, и, к сожалению, больших легальных объемов то-
вара продуктов питания туда не пойдет. Туда идет очень 
много по приграничной торговле».

Руководитель красноярского подразделения РЭЦ 
предложила кузбассовцам вместе осваивать новые рын-
ки стран АСЕАН (Вьетнам, Индонезия, Камбоджа, Лаос, 
Малайзия, Мьянма, Сингапур, Таиланд, Филиппины). 
Ведь потребность в наших товарах там есть, логистика 
достаточно понятная, и Российский экспортный центр 
готов прорабатывать варианты сотрудничества с ними.

Илья Девянин.
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Тариф растет –  
Кузбасс уходит в минус?

– Александр Михайлович, по-
становлением правительства 
РФ предельный индекс изме-
нения платы граждан за ком-
мунальные услуги с июля те-
кущего года установлен для 
Кемеровской области на уров-
не 5,9%. Это весьма высокий 
показатель роста. Почему на 
фоне разговоров о сдержива-
нии тарифов власти приняли 
решение пойти на такое уве-
личение нагрузки на население 
региона?

– Прежде всего, для понимания 
сути этой достаточно сложной 
проблемы, давайте разберемся с 
тремя показателями. Показатель 
№1 – тариф на коммунальную 
услугу. Показатель №2 – размер 
социальной поддержки граждан 
на оплату коммунальной услуги. 
Показатель №3 – плата граждан 
за коммунальную услугу. Плата 
граждан за коммунальную услугу 
определяется по простой форму-
ле: тариф минус социальная под-
держка.

При этом нужно учитывать, 
что определение величины каж-
дого из трех показателей нахо-
дится в ведении разных органов. 
Тарифное регулирование в Куз-
бассе – прерогатива Региональ-
ной энергетической комиссии 
Кемеровской области. Установ-
лением размера социальной под-
держки граждан и, как следствие, 
платы за коммунальные услуги 
занимаются представительные 
органы местного самоуправления 
(городские и районные советы на-
родных депутатов).

Так вот, 5,9% для Кузбасса – 
это не рост тарифа, а предельный 
индекс увеличения совокупной 
платы населения за коммуналь-
ные услуги в среднем по Кемеров-
ской области.

Приведу пример. В Кемерове 
услугу холодного водоснабжения 
оказывает ОАО «СКЭК». С 1 июля 
2018 года тариф на холодную воду 
для горожан вырос на 4% до 37,31 
рубля (здесь и далее все данные 
указаны с учетом НДС. – Прим. 
автора) за один кубометр. В то 
же время величина социальной 
поддержки снизилась на 13,3% 
до 4,55 рубля за «куб». Соответ-
ственно, платить кемеровчане за 
холодную воду стали 32,76 рубля 
за кубометр, или на 7% больше.

Другой пример – теплоснаб-
жение. В областном центре ос-
новным поставщиком этой ком-
мунальной услуги является АО 
«Кемеровская генерация» (вхо-
дит в СГК). Тариф на тепло для 
горожан, которые проживают в 

зоне его ответственности, с нача-
ла июля увеличился на 4,4% до 
1444,36 рубля за одну гигакало-
рию. Величина социальной под-
держки выросла на 2,8% и до-
стигла 699,1 рубля. Вычисляем 
разницу и получается, что плата 
граждан за отопление теперь со-
ставляет 745,26 рубля за гигака-
лорию, прирост – 5,9%.

Кузбасс на текущий момент 
остался единственным регионом 
в России, где имеет место суще-
ственная разница между тари-
фом и платой населения за ком-
мунальные услуги. Эта разница 
колеблется по муниципальным 
образованиям в пределах 25-90% 
от тарифа. В других регионах Рос-
сии плата граждан принимается 
равной экономически обоснован-
ному тарифу, который утвержда-
ет РЭК. В наших же условиях се-
рьезное увеличение предельного 
индекса изменения платы за ком-
мунальные услуги для населения 
Кемеровской области носит вы-
нужденный характер. Региону 
необходимо преодолеть разрыв 
между тарифом и платой, чтобы 
снять барьер на пути развития 
коммунальной инфраструктуры.

– Почему разрыв между та-
рифом и платой за комму-
нальную услугу стал пробле-
мой? Почему заговорили о том, 
что, например, теплотрассы и 
водопроводные сети изношены, 
котельные работают на пре-
деле, канализацию надо сроч-
но ремонтировать. В Кемеров-
ской области высокий уровень 
платежной дисциплины на-

селения. Куда в таком случае 
уходят деньги граждан?

– У нас в регионе действует 
специфичная «кузбасская модель 
оплаты коммунальных услуг», 
которая и «уводит в минус» ком-
мунальный сектор. Этот «треу-
гольник» образуют три участ-
ника: население (потребитель 
услуг), ресурсоснабжающие ор-
ганизации (РСО, поставщик ус-
луг) и консолидированный бюд-
жет региона.

Ежегодно жители Кемеровской 
области платят за различные ком-
мунальные услуги ресурсоснаб-
жающим организациям около 32 
миллиардов рублей. Подчерки-
ваю, не по тарифам, а в соответ-
ствии с той величиной платы за 
коммунальные услуги, что уста-
новили для них органы местного 
самоуправления. Консолидиро-
ванный бюджет в качестве льгот 
и субсидий, которые положены 
социально незащищенным кате-
гориям граждан, перечисляет им 
напрямую более 5 миллиардов 
рублей в год. Помимо этого, бюд-
жет несет на себе нагрузку по ком-
пенсации выпадающих доходов 
(КВД) ресурсоснабжающих орга-
низаций. Что это? А это как раз не-
дополученные доходы РСО за счет 
разницы между тарифом и платой 
населения за коммунальные услу-

ги. Объем КВД по Кузбассу состав-
ляет почти 11 миллиардов рублей 
ежегодно. Естественно, чем выше 
тарифы, тем больше компенсация. 
Таким образом, консолидирован-
ный бюджет региона суммарно не-
сет нагрузку по предоставлению 
населению коммунальных ресур-
сов на сумму свыше 16 миллиар-
дов рублей каждый год.

Тогда в чем же проблема? А 
проблема в следующем. Насе-
ление Кузбасса, и тут вы совер-
шенно правы, в целом платит за 
коммунальные услуги исправно. 
Бюджет также регулярно пере-
числяет деньги напрямую льгот-
никам и получателям субсидий 
из числа малоимущих граждан. 
Всё дело в том, что в условиях де-
фицита бюджета Кемеровская об-
ласть на протяжении последних 
лет систематически накапливает 
задолженность перед поставщи-
ками ресурсов по компенсации 
КВД. В результате им не хвата-
ет средств на поддержание в ис-
правном состоянии оборудова-
ния котельных, сетей горячего и 
холодного водоснабжения, кана-
лизации и т.п. Поэтому в целом 
ряде городов и районов Кузбасса 
коммунальная инфраструктура 
работает на пределе, запас проч-
ности исчерпан, и нет возмож-
ности его восполнить. При этом 
одно дело – крупная ресурсоснаб-
жающая организация, которая 
может привлечь заемное банков-
ское финансирование (естествен-
но, не бесплатно) на реализацию 
ежегодной ремонтной програм-
мы. Другое дело – малые РСО, для 
которых недополучение якобы 
гарантированных в тарифе дохо-
дов оборачивается катастрофой. 
И нам всем миром приходится 
зимой спасать оказавшиеся на 
грани замерзания поселки, где в 
холода выходят из строя ветхие 
котельные и тепловые сети. Такие 
примеры, увы, в регионе есть.

– Какие варианты выхода из 
этой ситуации? И насколько 
решение проблемы окажется 
кузбассовцам по карману?

– Я бы выделил несколько мо-

ментов, которые мы в том числе 
обсуждали с коллегами на заседа-
ниях Общественного совета при 
РЭК Кемеровской области. Пре-
жде всего, надо обеспечить в ре-
гионе поэтапный ускоренный, то 
есть с опережением инфляции, 
процесс перехода на 100-про-
центную оплату населением ком-
мунальных услуг по тарифам. 
Созданная в Кузбассе система 
социальной поддержки должна 
при этом быть переориентиро-
вана в сторону усиления оказа-
ния прямой адресной поддержки 
малоимущих граждан. Соответ-
ствующие предложения в апре-
ле этого года Общественный со-
вет при РЭК направил в адрес 
тогда еще врио губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева. Судя по 
тому ответу, который мы получи-
ли, областные власти понимают 
проблему и заняты поиском оп-
тимального решения.

Далее, в Кемеровской области 
надо ликвидировать компенса-
цию выпадающих доходов ресур-
соснабжающим организациям из 
бюджета. Она по объему вдвое 
больше, чем существующие пря-
мые льготы и субсидии населе-
нию. Отменяя КВД, регион полу-
чает в бюджете дополнительные 
возможности для усиления под-
держки социально незащищен-
ных жителей.

Сейчас идет обсуждение проек-
та «Стратегии развития Кемеров-
ской области до 2035 года». Мой 
многолетний профессиональный 
опыт как специалиста в сфере реги-
ональной экономики подсказыва-
ет, что нам нужно сообща в рамках 
реализации стратегии попытать-
ся в течение ближайших двух лет, 
пока открыто «окно возможно-
стей», сделать рывок, который по-
зволит отказаться от «кузбасской 
модели оплаты коммунальных ус-
луг». В качестве пилотного проек-
та можно опробовать новую систе-
му на городах, получивших статус 
территорий опережающего соци-
ально-экономического развития 
(ТОСЭР). Например, в Новокуз-
нецке, где население сейчас пла-
тит за коммунальные услуги 76% 
от утвержденного тарифа, а сам 
город – это тугой клубок комму-
нальных проблем. Отказ от КВД 
позволит снять барьер для прито-
ка инвестиций и в «большую энер-
гетику», и в коммунальный сектор 
города. А значит, создать инфра-
структуру для развития бизне-
са и социальной сферы в городе. 
Параллельно во всех других му-
ниципальных образованиях сле-
дует запустить процесс постепен-
ного перехода на 100-процентную 
оплату. Да, придется подтянуть 
ремни. Да, придется провести кро-
потливую работу с населением, 
объяснить каждому, помочь са-
мым нуждающимся. Но будет ясна 
цель – стимулирование развития 
экономики, создание новых рабо-
чих мест, повышение заработной 
платы. Самое главное – дать лю-
дям возможность зарабатывать, и 
тогда они будут готовы платить за 
комфорт полным рублем.

Алёна Юрьева.

С 1 июля по всей стране вновь подорожали 
коммунальные услуги. Почему кузбассовцы 
платят всё больше, а инженерная инфраструк-
тура наших городов продолжает ветшать,  
рассказывает и поясняет на примерах  
председатель Общественного совета  
при Региональной энергетической комиссии 
(РЭК) Кемеровской области доктор экономиче-
ских наук, профессор Александр Лавров.

 «Кузбасская модель оплаты коммунальных услуг» со временем стала серьезным фактором риска 
для ЖКХ региона.
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 Илья Ляхов – режиссер театра оперетты Кузбасса (1981 год). 
Фото Дмитрия Коробейникова.

Между прочим, совсем недавно Илья 
Яковлевич отметил нешуточный юбилей 
(29 сентября ему исполнилось 80). И пре-
поднес себе замечательный подарок – из-
дал книгу, которую назвал «Актерский 
двор». По сути, это автобиография, хроно-
логически изложенная в его рассказах, по 
обыкновению наполненных хорошим до-
брым юмором.

В книге нет повествования о страшном 
лете 1941-го, когда трехлетнего ребенка 
вместе с мамой (администратором Одесско-
го театра оперы и балета) эвакуировали мо-
рем в Керчь, о том, как едва не затонуло суд-
но, подорвавшееся на минах, обстрелянное 
к тому же «мессершмиттом»… Но не оттуда 
ли корни жизнелюбия автора, его позитив-
ного отношения к жизни? Что же касается 
чувства юмора, сопровождающего много-
гранье таланта Ильи Яковлевича, то это, ве-
роятно, генетическое, ведь недаром он ро-
дом из Одессы.

С пяти лет Люсик, известный в горо-
де Бийске Алтайского края именно под 
этим именем, – на сцене местного драма-
тического театра, а в 18 он – уже режис-
сер, самый молодой в Советском Союзе. 
Поставленный им в Горьковской области 

спектакль назывался «Димка-невидимка».
Зигзаги творческой судьбы Ляхова уди-

вительны. Переехав жить в Кузбасс в январе 
1961-го и став актером и режиссером Ново-
кузнецкого драматического театра, спустя 
три года он был приглашен именитым В. Ру-
денским на Кемеровскую студию телевиде-
ния – режиссером передач для детей и юно-
шества, одновременно являясь спортивным 
комментатором. Именно здесь в 1966-м 
Илья Яковлевич снял первый в истории на-
шей студии художественный фильм (адре-
сованный юному зрителю, по сценарию, на-
писанному вместе с Л.Скорик) «Граница на 
замке», а также несколько документаль-
ных кинолент. Но особенно гордится Ляхов 
тем, что первым в стране организовал дет-
ский хоккейный турнир на приз Кемеров-
ской студии телевидения «Голубой экран» 

– предшественника популярной всесоюзной 
«Золотой шайбы».

Потом, проработав девять лет заведу-
ющим отделом молодежной газеты «Ком-
сомолец Кузбасса» и получив диплом Ке-
меровского государственного института 
культуры по специальности «Режиссер 
театрального коллектива», Ляхов вновь 
вернулся к любимому детищу. Вначале 

трудился главным режиссером Кемеров-
ского цирка, затем – режиссером-поста-
новщиком театра оперетты Кузбасса.

И все-таки журналистика взяла верх: 
продолжая оставаться организатором 
крупных массовых мероприятий, заслу-
женный работник культуры РСФСР, удо-
стоенный этого звания еще в 1978 году, 
он отработал заведующим отделом куль-
туры и спорта газеты «Кузбасс» более 20 
лет. Позднее, являясь доцентом кафе-
дры режиссуры театрализованных пред-
ставлений и праздников, Илья Яковле-
вич преподавал в КемГУКИ, щедро делясь 

со студентами богатейшим накопленным 
опытом.

А сегодня он – режиссер, сценарист, жур-
налист, поэт и прозаик – пишет книги. Ему 
действительно есть о чем поведать читате-
лям.

Так что доброго здравия, коллега! И 
творческого долголетия (как признался 
юбиляр, есть у него задумка издать еще 
пару книг)!

А пока, уважаемые читатели, познакомь-
тесь с одним из рассказов Ильи Ляхова из 
его книги «Актерский двор».

Олег Курочкин.

Да потому, что родом из Одессы!
При упоминании его имени сразу невольно возникает  
улыбка. Илья Ляхов – неутомимый рассказчик,  
знаток неиссякаемых баек, шуток, курьезных историй.  
И еще мастер моментально рождаемых эпиграмм.  
Словом, человек, с которым не бывает скучно.  
Артист, да и только, что абсолютно соответствует истине!

Зависть, увы, в закулисье встречается не так уж редко. 
Совсем не случайно бытует здесь забавная коротенькая 
притча. Недавно принятый в труппу артист, только позна-
комившийся с коллегами, обращается к собратьям по ис-
кусству: «Ну, и против кого будем дружить?» К сожалению, 
в этой шутке огромная доля правды. Поясню конкретным, 
абсолютно достоверным примером.

Тем летом в Кемерове, в здании Театра оперетты Кузбас-
са гастролировал молодой, не столь давно начавший жизнь 
театр оперы и балета одного из краевых сибирских цен-
тров. Знакомство с кузбасскими зрителями гости открыва-
ли оперой «Евгений Онегин». Естественно, зал был пере-
полнен.

Откровенно говоря, больше по служебному журналист-
скому долгу, чем от жажды прикоснуться к классике пошёл 
ваш покорный слуга на открытие гастролей. Конечно, му-
зыка великая. Но на своём веку я слышал немало «Онеги-
ных» в признанных театрах различных городов. И чаще – 
разочаровывался. Понимал, конечно, что в опере главное 

– вокал. И пели артисты чаще всего отлично. Но внешне, по-
актёрски… Как-то грустно было видеть пышнотелую Ольгу 
(«кокетка, ветреный ребёнок»?), возрастного «ходульного» 
главного героя, низкорослого, зато многокилограммового 
Ленского… Ожидал встретиться с подобным и на этот раз.

Погас свет в зале. Слаженно, можно сказать задушевно 
прозвучала увертюра. Прошли первые эпизоды. Появился 
на сцене Онегин. Молодой, красивый. Его голос был уди-
вительно чистым, на редкость искренним. Но главное даже 
не в этом. На сцене был Артист, не только вдохновенно ис-
полняющий музыку Чайковского, но сердцем понимаю-
щий сложный характер, непростую душу пушкинского Ев-
гения…

Зал сразу почувствовал это. Как-то притих. А в пау-
зе грянул аплодисментами. И так продолжалось по всему 
ходу спектакля. Не хочу принизить никого из исполните-
лей партий, практически все они, или почти все работали 
вдохновенно. Может быть, не сознавая того, подтягива-
лись до коллеги.

В антракте только и разговоров было, что о молодом та-
лантливом Мастере. А когда отзвучали последние аккор-
ды, когда задвинулся и вновь открылся занавес, все в зале, 
дружно аплодируя, встали и начали скандировать хором 
фамилию артиста, ставшего безусловным открытием пер-
вой встречи кемеровчан с новым коллективом.

Разумеется, после этого я направился за кулисы. По-

стучался в гримёрку. Увидел усталого парня, сидевшего 
у столика в белой, пропитанной потом на спине рубашке. 
Извинился за вторжение, представился, поблагодарил за 
спектакль. Высказал желание назавтра встретиться, пого-
ворить. Мол, хочу написать о том, что видел и слышал. В 
ответ:

− Сразу после двух часов вам удобно будет?
− Да, конечно.
− Я живу в гостинице «Кузбасс». (Назвал номер). Жду. До 

завтра.
И очень по-дружески улыбнулся…
Надо ли говорить, что точно в назначенное время подо-

шёл я к дверям того номера в гостинице. Артист меня ждал.
− Здравствуйте, я заказал чай. Сейчас принесут. Давайте 

познакомимся, − он протянул руку. – Дима.
− Илья.
Маленький одноместный номерок. Кровать, столик. 

Один стул, любезно предложенный гостю, сам хозяин при-
сел на кровать. Тут и чай принесли.

Состоялся тёплый негромкий разговор. Диктофона у 
меня ещё не было, потому заносил всё услышанное в блок-
нот. О себе он говорил застенчиво, может быть, даже нехо-
тя. В ответ на мои восторги:

− Да что − я! Только институт закончил. А в театр меня 
взяли, когда ещё на третьем курсе учился. Старшие това-
рищи помогают. У меня педагог в институте прекрасный – 
Екатерина Константиновна Иофель. Вот о ней обязательно 
скажите. Сколько она мне дала, как заставляла работать. 
Да если бы не Екатерина Константиновна, я бы ничего не 
умел. И сейчас беспокою её, часто обращаюсь за советами.

Сидел передо мной удивительно простой, обаятельный 
сибирский парень. Поговорили о прошлом, о будущем.

− А что? Буду в театре работать. У нас хороший театр, ко 
мне хорошо здесь относятся. Никуда уезжать из родного 
театра не собираюсь… 

Заполнялись листки блокнота…
…Через два дня в областной газете «Кузбасс» был опу-

бликован материал об открытии гастролей театра, о спек-
такле «Евгений Онегин» и, конечно же, об исполнителе 
заглавной партии. Автор не скрывал своего восхищения 
искусством талантливого артиста, блистательного вока-
листа. Здесь же было небольшое интервью с ним.

А ещё через день в дверь моего редакционного кабинета 
резко, требовательно постучали.

− Войдите!

Дверь распахнулась. Цепочкой, друг за другом вошли 
четверо. Впереди – женщина, не юная, стройная, в туфлях 
на шпильках, с ярким макияжем на лице. За ней – высокий 
мужчина (светлые брюки, коричневый пиджак). Следом – 
ещё две женщины, одетые парадно. Не ожидая приглаше-
ния, все сели на стулья, что вдоль стены, напротив стола. В 
руке у женщины, вошедшей первой, − свёрнутая в трубку 
газета. (Узнал «Кузбасс»).

− Вы – Ляхов? – судя по всему, она была главной в этой 
делегации. – Мы к вам по поручению нашего театра оперы 
и балета, который гастролирует у вас!

− ?!
Она развернула газету, повернув в мою сторону четвёр-

тую полосу, где был опубликован тот самый материал. И… 
«пошла в атаку», театрально повысив голос:

− О ком вы пишете?! Об этом ничего не умеющем студен-
тике? У него же никакого будущего! Маленький камерный 
голосок. Ему в театре вообще делать нечего! Вот о ком надо 
писать! – и разгорячённая дама положила руку на пле-
чо рядом сидящего − единственного в пришедшей груп-
пе мужчины. Тот приподнял голову и как бы застенчиво 
оперным баском вымолвил:

− Ну зачем же про меня? У нас в коллективе немало хоро-
ших талантливых артистов. Про них и надо писать, не про 
этого же!

Наступающая «глава делегации» вновь взяла бразды 
правления в свои руки:

− Мы требуем опровержения!
Тут уж не выдержал я:

− Какого такого опровержения?
Теперь Она:

− Вы должны написать, что эта статья, − и женщина снова 
шлёпнула газетой по колену, − ошибочка. Посоветовались 
со специалистами и пришли к выводу, что этот зазнавший-
ся человек вообще профнепригоден! И рядом обязательно 
нужно напечатать статью о ком-то из наших лучших арти-
стов!

Две женщины (явно артистки) молчали. Только согласно 
кивали головами в такт словам «лидерши».

− Простите, − я старался быть вежливым. – Какие «спе-
циалисты»? Кто «зазнавшийся»? Этот скромный, безуслов-
но талантливый молодой человек?

− Кто талантливый? Да поговорите с режиссёрами, музы-
кантами, они вам скажут!
Окончание на 8-й стр.

«Камерный голосок»
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// рассказ юбиляра

Здоровье и активность  
вне возраста

Профессиональная  
активность –  
путь к долголетию

Многие в зрелом возрасте находятся 
в хорошей форме и ведут насыщенную 
жизнь, некоторые продолжают профес-
сиональную деятельность. По мнению 
главы Минздрава Вероники Скворцовой, 
физическая и профессиональная актив-
ность способствуют долголетию.

Пожилые трудящиеся поддерживают ра-
ботоспособность за счет высокой професси-
ональной квалификации. «Незаметно для 
нас для всех за десять лет замедлилось ког-
нитивное снижение, которое отмечается у 
всех людей в старших возрастных группах», 

– подчеркнула глава Минздрава, а это позво-
ляет поддерживать физическую активность 
лиц старшего поколения.

Здоровье превыше всего
Для поддержания здоровья специали-

сты рекомендуют уделять физической 
активности не менее 300 минут в неде-
лю, это чуть больше 40 минут в день. При 
этом в счет активности можно зачесть и 
прогулку быстрым шагом, и путь вверх по 
лестнице или эскалатору. Но прежде чем 
вводить спорт в том или ином виде в свой 
график, нужно правильно оценить состо-
яние своего организма и выбрать посиль-
ный вид нагрузки. 

Чтобы выяснить, нет ли заболеваний, 
которые протекают бессимптомно или пе-
решли в хроническую стадию, нужно об-
ратиться к врачу. Тратить личные сред-

ства при этом не обязательно, вы можете 
бесплатно пройти профилактический ме-
дицинский осмотр или раз в три года - дис-
пансеризацию в поликлинике, к которой 
прикреплены по полису ОМС. Профилак-
тический медицинский осмотр взрослого 
населения проводится один раз в два года, 
имеет более «узкий» спектр исследований, 
но достаточный для выявления заболева-
ний на их ранней стадии. Для того чтобы 
понять, подходит ли ваш возраст для про-
хождения диспансеризации в этом году, 
нужно разделить его на три. Пройти ком-
плексный медицинский осмотр просто, 
нужно всего лишь обратиться в поликли-
нику, к которой вы прикреплены, с собой 
взять полис ОМС и паспорт. Врач запол-
нит анкету и выдаст вам направления на 
все необходимые обследования.

Во время диспансеризации можно 
проверить такие важные органы и систе-
мы организма, как сердце и сосуды, лег-
кие, кровь, репродуктивную систему, зре-
ние, вовремя выявить уже имеющиеся 
проблемы со здоровьем и предотвратить 
развитие хронических заболеваний. 

Диспансеризация проходит в два эта-
па. Первый этап состоит из общих обсле-
дований, по результатам которых уста-
навливается группа здоровья или, если 
результаты оказались хуже ожидаемых, 
группа диспансерного наблюдения. Если 
будет нужно, врач направит пациента на 
второй этап диспансеризации для более 
углубленного обследования и консульта-
ций узких специалистов.

Крайне важно регулярно проверять 
свое здоровье, профилактический меди-

цинский осмотр и диспансеризация по-
зволяют это делать абсолютно бесплатно. 
Такой возможностью не стоит пренебре-
гать. Задать вопрос по прохождению про-
филактических мероприятий можно, об-
ратившись к страховым представителям 
по телефону круглосуточной бесплат-
ной горячей линии «АльфаСтрахование 

– ОМС» 8-800-555-10-01, через сайт www.
alfastrahoms.ru, а также при личном ви-
зите в любой офис компании. Страховые 
представители являются универсальны-
ми помощниками застрахованным и с го-
товностью проконсультируют по вопро-
сам получения бесплатной медицинской 
помощи в системе ОМС. 

1 октября в Кузбассе отметили День уважения стар-
шего поколения. В этот день принято обращать все-
общее внимание на проблемы, с которыми сталки-
ваются люди старшего возраста. Выбор даты в разгар 
осени не случаен, ведь есть мнение, что «возраст 
счастья» – тоже золотое время. У многих после 55-60 
лет начинается жизненный этап, потенциал и воз-
можности которого намного превышают все то, что 
было доступно прежде.

окончание. начало на 7-й стр.

− Извините, − опять стараюсь пригасить актёрский пыл 
лидерши «делегатов». – Я сам – режиссёр музыкального те-
атра. И у меня есть глаза и уши. И я верю в хорошее творче-
ское будущее этого одарённого артиста.

− Значит, что, не будет опровержения в газете?
− Не будет.
− И вы считаете хорошим этот маленький камерный голо-

сок? – ещё раз произнесла она формулировку, которая, ви-
димо, очень ей нравилась.

− Считаю, что у него прекрасный баритон.
− Ну, хорошо, мы всё равно добьёмся справедливости. 

Дойдём до вашего главного редактора! Где у вас сидит глав-
ный редактор?

− Этажом ниже.
− Пошли! – скомандовала предводительница. Остальные, 

как по команде, встали и той же цепочкой вышли из каби-
нета.

Через несколько минут на моём столе зазвонил телефон 
внутренней связи. Голос редактора:

− Илья Яковлевич, срочно зайдите ко мне.
Вообще-то с шефом мы всегда были на «ты». И столь 

официальное обращение свидетельствовало о том, что у 
него в кабинете те самые визитёры. Спустился к редактору. 
Через приоткрытую дверь услышал знакомый голос: «Ма-
ленький камерный голосок!»

Короче, разговор был недолгим, начальство поддержало 
меня. И гости удалились, предварительно заявив голосом 
главной дамы:

− Всё равно мы добьёмся опровержения! Пойдём в обком 
партии и добьёмся!

Позднее я узнал, что она вместе с каким-то мужчиной «от 
дирекции театра» действительно была у секретаря обкома 
партии по пропаганде и агитации Петра Михайловича До-
рофеева. Этот умный, интеллигентнейший человек расска-
зал о визите к нему той пары «от коллектива»:

− Я с ними долго не разговаривал. Ведь сам был на от-
крытии гастролей. И сказал этим «делегатам», что мне 
очень понравился спектакль и особенно исполнитель пар-
тии Евгения Онегина. А ещё добавил, что такого прекрас-

ного певца у нас в Кузбассе, к сожалению, нет. Они извини-
лись и ушли…

Остаётся лишь уточнить, что в то лето в Кемерове гастро-
лировал Красноярский театр оперы и балета. Партию Евге-
ния Онегина в спектакле, открывавшем гастроли, пел Дми-
трий Хворостовский. Да, тот самый, представившийся мне 
Димой, впоследствии известный всей планете великий ба-
ритон, народный артист РФ, обладатель Гран-при самых 
престижных конкурсов вокалистов. Он так непростительно 
рано ушёл из жизни. Но мы сохраним память об этом потря-
сающем артисте и прекрасном человеке.

А имена и фамилии тех завистливых требователей газет-
ного опровержения, именовавших воистину божественный 
голос певца «камерным голоском», называть не хочется. Да 
и кто их помнит?..

Зато театр родного города выдающегося певца, театр, где, 
будучи студентом, впервые вышел он на профессиональную 
сцену, теперь называется так: Красноярский театр оперы и 
балета имени Дмитрия Хворостовского.

Илья Ляхов.

«Камерный голосок»

*Диспансеризация в рамках бесплатного медицинского обслуживания на территории РФ  
по программе государственных гарантий бесплатной медицинской помощи.
ООО «АльфаСтрахование – ОМС». Лицензия ОС №0193-01 ЦБ выдана 03.08.2017 бессрочно.
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Областная газета «Кузбасс» и поисково-спасательный  
отряд «Лиза Алерт Кузбасс» завершили конкурс  
для детей «Придумай талисман»! Мы предлагали  
ребятам создать образ талисмана поискового отряда – 
Лисенка-спасателя, и дать ему имя.  
В сегодняшнем номере – наши итоги и ваши рисунки!

 Дарья Новикова (10 лет). Ральф.

Победитель конкурса был определен большинством голосов 
членов жюри. Главный приз сотрудники отряда «Лиза Алерт Куз-
басс» на днях вручат кемеровчанину Артему Ларину. Он нарисо-
вал Лисенка и назвал его Спасайка. Жюри очень понравилось, что 
все детали талисмана были продуманы: это и рюкзачок за спиной, 
и увеличительное стекло, и много других вещей, которые могут 
пригодиться в поисках. Артему 9 лет, он вполне успешно учится в 
третьем классе кемеровской школы №36. В школу ходит самосто-
ятельно, но недавно у него сломались часы-телефон. Так что но-
вый гаджет-подарок окажется весьма кстати, и мама не будет вол-
новаться.

Но и всем остальным участникам конкурса не стоит расстраи-
ваться. Абсолютно каждый, кто присылал нам свой рисунок, мо-
жет позвать поисковиков к себе в гости. Детсадовцы – в свою груп-
пу, а школьники – в свой класс. Ребята из отряда «Лиза Алерт» 
придут к каждому. Расскажут много интересного о своей работе и 
правилах безопасности, раздадут полезные буклеты и необходи-
мые памятки. И, конечно, дипломы – за активное участие в кон-
курсе.

Расстоянья – не помеха, поисковики смогут приехать и в другие 
города. Например, в Ленинск-Кузнецкий, откуда нам пришло мно-
го работ. Например, к 8-летнему Егору Зуеву, постоянному участ-
нику наших конкурсов. И к Татьяне Владимировне Бажа, учителю 
начальных классов местной школы №19 и ее ученикам – ждите!

Данил Исаев из кемеровского детсада №233 (группа «Ла-
сточки») тоже может позвать поисковиков. Данил – молодец, 
его рисунок нам очень понравился! Спасибо также Коле Бушу-
еву, Дарье Дудовой, Карине Жуковой, Кате Котышевой, Алисе 
Макобок, Дарье Новиковой, Максиму Реймову, Олесе Рощиной, 
Карине Шагиахметовой и всем остальным участникам конкур-
са! Зовите в гости отряд «Лиза Алерт», готовьте вопросы, зна-
комьтесь!

Для того что позвать к себе поисковиков, нужно просто позво-
нить им на горячую линию по бесплатному телефону 8-800-700-
54-52 и оставить заявку.

// о главном
А МЫ ЗАДАЛИ НЕСКОЛЬКО 
ВОПРОСОВ АНАСТАСИИ МАС-
ЛОВОЙ, РУКОВОДИТЕЛЮ ПО-
ИСКОВО-СПАСАТЕЛЬНОГО 
ОТРЯДА «ЛИЗА АЛЕРТ КЕМЕ-
РОВО».

– Анастасия, какие у вас впе-
чатления от конкурсных ра-
бот?

– Все ребята – молодцы, очень та-
лантливые и креативные. Было 
очень сложно выбрать победи-
теля, так как все работы ориги-
нальные и красивые. А какие тро-
гательные имена придумывали 
дети! Голди, Рыжик, Джек, Носик, 
Спасатка, Фаер Фокс, Кузбассе-
нок, Шерлок Лис, Пушок... На все-
общем голосовании активным со-
ставом отряда был выбран самый 
понравившийся. От отряда хотим 
поблагодарить ребят за участие. 
Все работы будут использоваться 
во время выставок и мероприя-
тий, проводимых отрядом.

– Сколько сотрудников сейчас 
в кемеровском отделении?

– Активный состав – это пять-
десять человек. Это наш костяк. 
Периодически присоединяются 
ребята на поиски конкретного че-
ловека. Но людей всегда не хва-
тает, ведь это дело добровольное, 
а у всех семьи, работа…

– А почему символ отряда – 
Лисенок?

– Группы, выходящие на задачи 
во время поисков, у нас называ-
ются «лисы». Это небольшие от-
ряды для прочесывания леса, ко-
торые ведут старшие поисковики. 
У каждой «лисы» свой квадрат и 
свои задачи.

– Конкурс мы придумали имен-
но для детей. Что бы вы хо-
тели им сказать, от чего убе-
речь?

– Детям и родителям от себя хочу 
пожелать: доверять друг другу 
и разговаривать обо всем. Дети 
должны говорить родителям о 
своем круге общения, интересах, 
увлечениях. Если появляется кто-
то новый из знакомых, обязатель-
но надо рассказывать родителям. 
На наших лекциях мы учим детей 
никуда ни с кем не уходить, знать 
номер телефона родителей наи-
зусть и ждать в том месте, где они 
поняли, что потерялись. Также 
рассказываем, что брать с собой в 
лес. Обязательно берем телефон, 
воду и перекус. А еще надеваем 
яркие вещи и откликаемся шу-
мом на шум.

– А родителям что порекомен-
дуете?

– Главное – это быть другом для 
своего ребенка! Быть вниматель-
ным ко всем изменениям в его 
поведении и окружении. Лично я 
как мама использую часы-теле-
фоны, GPS-маячки. И если есть 
подозрение, что ребенок про-
пал (не вернулся вовремя домой 
из школы или с тренировки, не 
пришел с прогулки), лучше сразу 
бить тревогу! Начинайте обзва-
нивать друзей, родных и знако-
мых. Лучше потом перезвонить и 
извиниться за беспокойство, чем 
упустить драгоценное время. И 
ни в коем случае не медлить с 
подачей заявления в полицию. 
Даже если пропал взрослый че-
ловек и есть достаточные осно-
вания для родных полагать, что 
произошло что-то нехорошее. 
Правила «трех суток» не суще-
ствует!

Подготовила Анна Тимощук.

Лисенку дали имя!

 Егор Зуев (8 лет). Кузбассенок.

 Олеся Рощина (5 лет). Пушок спасатель.

 Победитель конкурса Артем Ларин (9 лет). Спасайка.

 Исаев Данил (5 лет). Шерлок Лис.
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 Томская писаница – самая большая  
и «обжитая».

Взгляд в прошлое –  
с прицелом на будущее

Уникальный кузбасский му-
зей-заповедник «Томская писа-
ница» отметил в нынешнем году 
свое 30-летие. Но главное его до-
стояние, наскальные рисунки, 
куда старше! Это первый в Си-
бири музеефицированный па-
мятник наскального искусства. 
Древнее природно-историческое 
святилище содержит около 280 
рисунков. Самые ранние из них 
относятся к концу эпохи неоли-
та (4-3 тысячи лет до н.э.) – это 
лоси, медведь, антропоморфные 
существа, знаки солнца, птицы, 
лодки. Есть также рисунки эпо-
хи бронзы (2-е тысячелетие до 
н.э.): олени, личины, птицелюди. 
Многие изображения уникаль-
ны и являются шедеврами пер-
вобытного искусства.

Но эти рисунки – не един-
ственные в своем роде на Томи. 
На протяжении 50-километро-
вого отрезка вниз по реке насчи-
тывается восемь местораспо-
ложений наскальных рисунков, 
включая «Томскую писаницу». 
Сотрудники музея-заповедника 
на протяжении многих лет изу-
чают, стараются сохранять и ох-
ранять немузеефицированные 
объекты историко-культурно-
го наследия. В ходе прошедшей 
экспедиции ученые осмотрели 
писаницы Новороманово 1 и Ви-
сячий камень.

Особенности скал
Подходим на катере к Ново-

романовской писанице, сходим 
на берег. Тут первый древний 
рисунок – на небольшом камне, 
прямо у воды. Надо вниматель-
но смотреть под ноги, чтобы не 
наступить.

Научный консультант му-
зея-заповедника Ирина Русако-
ва рассказывает, что это место 
было «открыто» в начале 1960-х 
годов, о нем рассказали местные 
жители. Теперь главное – сохра-
нить рисунки.

«Очень быстро плоскости ко-
лонизируются лишайником, – 
поясняет ученый. – Угол на-
клона таков, что вода попадает 
постоянно, поверхность камня 
нарушена рисунком, поэтому в 
расщелинах и начинает селить-
ся растение. Стоит вопрос об 
охране памятников, потому что 
лишайник не просто покрыва-
ет рисунки, он разрушает камни. 
Здесь он еще не «съел» камень 
потому, что в древности племена 
подновляли рисунки».

А петроглифы здесь поисти-
не уникальны. Помимо часто 
встречающихся рисунков жи-
вотных, есть редчайшее изобра-
жение шестиногой лосихи. «У 
сибирских народов есть мифы о 
шестиногой лосихе. Это небес-

ная лосиха, которую ловит охот-
ник и отрубает ей лишние ноги. 
И уже четырехногая лосиха ста-
новится прародительницей жи-
вотного мира. Здесь мы видим 
воплощение мифа», – рассказы-
вает научный консультант му-
зея-заповедника «Томская писа-
ница».

К слову, это место – не толь-
ко памятник наскального искус-
ства. Оно богато и на археологи-
ческие находки. Это доказали 
раскопки на месте стоянки древ-
него человека.

А вообще у каждой писани-
цы на Томи есть свои отличия. 
«Особенность Новоромановской 
заключается в том, что там са-
мое большое количество рисун-
ков медведей. В Томской писани-
це основной сюжет – это лоси, но 
также там больше образов – птиц, 
людей, – перечисляет Ирина Ру-
сакова. – Тутальская писаница 
выглядит одной из самых древ-
них, и там много изображений, 
выполненных охрой. Причем мы 
их обнаружили только благода-
ря современной технике. А осо-
бенность Висячего камня – в том, 
что там много изображений ли-
чин (от слова лик. – Авт.)».

Периодически, благодаря со-
временной технике, ученые на-
ходят всё новые и новые изобра-
жения. Вот и Томская писаница 

– казалось бы, самая известная, 
давным-давно изученная! – пре-
поднесла сюрприз. В минувшем 
августе в ходе научно-исследо-
вательских работ сотрудниками 
музея были обнаружены новые 
рисунки.

Плоскость с изображения-
ми располагается на высоте 20 
метров над берегом. При про-
ведении альпинистских ра-
бот удалось произвести деталь-

ную фотофиксацию рисунков. 
Животные (лоси) изображе-
ны головой по направлению на 
восход солнца. Одна фигура со-
хранилась практически полно-
стью. Две другие – фрагмен-
тарно. Эти рисунки еще будут 
изучаться, но уже сейчас уче-
ные могут сказать, что по тех-
нике нанесения они имеют ряд 
серьезных отличий от ранее из-
вестных изображений на Том-
ской писанице.

В музее-заповеднике прово-
дится большая работа и по со-
хранению уже известных рисун-
ков. Прошедшим летом ученые 
из Санкт-Петербурга совместно 
с кузбасскими коллегами прово-
дили научно-исследовательские 
и консервационные мероприя-
тия на скале. За этот сезон был 
обследован верхний склон на 
наличие глубоких трещин, про-
изведена их заделка, укреплены 
отдельные участки скального 
массива, организованы альтер-
нативные водотоки для талых и 

дождевых вод. Также проведена 
фотофиксация и мониторинг со-
стояния сохранности рисунков 
скалы, взяты образцы лишайни-
ков, произрастающих на плоско-
стях с рисунками.

Сохранение писаниц
В сравнении с рисунками 

Томской писаницы изображе-
ния на других просто беззащит-
ны как перед природой, так и 
перед современным человеком, 
который то и дело оставляет на 
скалах свои «автографы».

«В результате исследования 
стало очевидно, что надо со-
ставлять программу по борь-
бе с лишайниками и работать, 

– говорит директор «Томской 
писаницы» Алексей Стоянов. – 
Пока объектам не будет придан 
особый статус и не будет особо-
го внимания к памятникам, есть 
определенные проблемы».

В музее-заповеднике старают-
ся по возможности своими сила-

ми следить за рисунками, прово-
дить уборки, очищать рисунки 
от лишайников. Вот и в экспе-
диции на прошлой неделе, при-
уроченной к Международному 
дню туризма, приняли участие 
волонтеры, которые освободили 
территорию от мусора, оставлен-
ного на писанице рыбаками.

Между тем вопрос сейчас 
стоит как в обеспечении со-
хранности рисунков, так и в ис-
пользовании памятников в ту-
ристических целях. Да, водные 
маршруты «Томской писаницы» 
включают посещение этих мест, 
но развивать их надо и дальше.

Технологии  
для туризма

Пока же всё многообразие ри-
сунков, доставшихся нам в на-
следство от древних племен, 
ученые пытаются сохранить для 
потомков благодаря технологии 
факсимильного копирования 
петроглифов. В ее основе – ис-
пользование силикона, из кото-
рого делают форму.

«Сначала наносится раздели-
тельный слой, чтобы предотвра-
тить проникновение жировых 
составляющих в скалу, потом 
два слоя силикона, потом ар-
мируем, – рассказывает Ирина 
Аболонкова, заведующая науч-
но-экпозиционным отделом му-
зея-заповедника. – Затем, когда 
силикон застынет, его убирают».

По сути, он служит формой, 
сохраняющей мельчайшие тре-
щинки и отпечатки наскально-
го рисунка. Потом ее заполняют 
специальным материалом, на-
пример, пластикритом. В итоге 
получается максимально близ-
кий к оригиналу кусок «камня» с 
точным изображением наскаль-
ного рисунка.

Сотрудники «Томской писа-
ницы» предложили участни-
кам экспедиции прямо на месте 
сравнить оригинал и копию. И 
нам показалось, что у копии есть 
даже преимущества. Если сам 
рисунок со временем приобрета-
ет цвет поверхности скалы, пате-
низируется, из-за чего становит-
ся малоразличим, то на точной 
копии изображение можно спе-
циально оттенить.

Эту технологию ученые усо-
вершенствовали. «Она трудо-
емкая, затратная, но резуль-
тат того стоит, – уверена Ирина 
Аболонкова. – В «Томской писа-
нице» вскоре будут выставлены 
фрагменты наскальных поверх-
ностей писаниц, выполненные 
в этой технике. И эти рисунки 
смогут увидеть все, даже люди с 
ограниченными возможностями 
здоровья».

Оксана Сохарева.

Сотрудники музея-заповедника «Томская  
писаница» провели итоговую однодневную  
экспедицию по реке Томь с целью мониторинга 
состояния сохранности наскальных изображений

 Ирина Русакова рассказывает членам экспедиции о петроглифах на Новоромановской писанице.

 Ирина Аболонкова демонстрирует возможности новых техноло-
гий для сохранения шедевров наскального искусства. Фото автора.
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Живая вода
Просто чудо: бегущего горящего подростка спас первый встречный, 
шедший... с ведром воды!

 В барнаульской горбольнице №3. Прошло три месяца. Скоро - домой!

 Маленькая Вика тоже молилась за спа-
сение Димы.

Уже три месяца одиннадцатиклассник 
Дима Сарайкин в палате ожогового отде-
ления видит один и тот же сон. По раска-
ленному от жары асфальту бежит, «летит» 
мальчишка. Футболка плавится, жжет. 
Огонь – во всю спину.

Еще пять секунд – и языки пламени по-
несутся вверх по рукам. Еще десять глотков 
сухого ветра – не охлаждающего, а само-
го горячего на свете – и пламя уже начнет 
«стричь» волосы, сжигать уши, шею. Еще 
сто метров – бегом от смерти. Но ее огнен-
ное кольцо и жуткая хватка станут лишь 
сильнее. «Да этот же факел – я! – вдруг при-
ходит, каждый раз изумляя, ясное, безжа-
лостное осознание. – Помогите!!!»

Но это место безлюдно. Пустой город-
ской асфальт…

И вдруг – поток воды. И он, Дима, слов-
но несколько раз нырнул, почти донырнув 
до дна, и выскочил с заложенными ушами, 
дышал и не мог надышаться… Огонь стих. 
«Значит, буду жить!»

Вот так 90 дней бежал он от смерти. От 
адской боли. Не сдавался. Поражал муже-
ством. И, открыв в реанимационной па-
лате глаза, сушил мамины слезы одним 
лишь любящим взглядом из-под сгорев-
ших, когда-то черных бровей.

– Диму спасло настоящее чудо. И во 
время взрыва, и когда несся факелом, и 
дальше – в «ожоговом» отделении, – го-
ворит мне Анастасия Колесникова, мама, 
прижав ладони к щекам, пряча так слезы, 
и всё еще тихо, осторожно, тревожно све-
тясь от счастья: сын выжил! – Нам док-
тора говорили: шанса у Димы почти не 
было. Площадь ожогов была – до 85 про-
центов…

Предчувствие
Это сейчас, вспоминая начало июля, 

мама говорит про знаки судьбы, добавляя 
с горечью:

– Если б мы понять, прочитать их мог-
ли, если б сумели, не мешкая, всё заранее 
остановить…

А тогда – просто шло очередное пре-
красное лето. Дима с родителями и млад-
шей сестренкой, два года как переехав из 
Кемерова в Томскую область из-за ново-
го назначения отца-военного, оставив в 
родном Кузбассе большую родню – шах-
терскую династию с общим стажем почти 
500 лет, на выходные и в каникулы каж-
дый раз возвращались «домой» – к бабуш-
кам, дедушкам. И в этот раз на очередном 
семейном совете выстроили четкий план.

– Вика пойдет в первый класс. Дима 
(учившийся в техникуме в Кемерове, но 
ошибшийся с профессией. – Ред.) пойдет те-
перь в 11-й класс. У него мечта – стать воен-
ным. И так он будет с сестрой в одной школе, 
и ЕГЭ сдаст, и за Викой приглядит, – расска-
зывает о решении семейного совета мама.

Но до осени, до школы тогда было еще 
далеко. И в начале июля, приехав к бабуш-
ке с дедушкой в Кемерово, Дима вскоре по-
звонил маме, что поработает на каникулах.

– Он не был официально устроен, не был 
даже «учеником» в цехе. Но с цехом был 
знаком с предыдущего лета, еще тогда он 
помогал слесарям. А делали там мобиль-
ные модули, оборудование, как мне го-
ворили, для утилизации отходов разных 
классов опасности, по переработке нефте-
продуктов, – поясняет мама. – И я Диму 
не раз спрашивала: «Опасно?» – «Нет». А 
тут… Сын, работая уже, позвонил, сказал, 
что его отправляют отвезти модуль заказ-
чику, из Кемерова в Барнаул, и он поедет 

один, с водителем. Раньше не ездил и тем 
более не устанавливал оборудования сам, 
но видел, как это делалось, и в установке 
наладчикам раньше помогал.

И пока Дима (как любой подросток, не 
сбиваемый с намеченного и уже знающий, 
на что потратит заработок за доставку и 
запуск модуля) собирался в дорогу, мате-
ринское сердце почувствовало близкую 
беду, заныло.

– Мы с дочкой были дома одни. Вдруг – 
взрыв на кухне. Никогда со мной такого не 
было, чтоб забыла про включенную выки-
певшую кастрюлю… Испугалась. Но поду-
мала не о кухне – о другом страхе. «Взрыв? 
Взрыв!» И набрала Диму. «Ты точно едешь 
один и будешь сам запускать модуль?» – 
«Да». – «Это опасно?» – «Что ты, мам…»

Взрыв
До Барнаула груз в контейнере довезли 

без проблем. Правда, модуль (типа печки. 
– Ред.) при погрузке в Кемерове в контей-
нер не входил.

– Пришлось рабочим срезать, укоро-
тить трубы. И модуль вошел, но ему в кон-
тейнере все равно узко, тесно было, и не та 
вентиляция, как в цехе. Его потом на месте 
по прибытии наверняка нужно было тоже 
поставить в цех. Но Диме сказали запу-
скать модуль прямо в контейнере, – пере-
сказывает мама услышанное после встреч 
со следователями и многих расспросов. – 
Это было 5 июля, и последнее сообщение 
от Димы мне поступило в 15.23. Он напи-
сал, что всё, готовится к запуску.

– Но как человек без специального обра-
зования, как подросток, хоть и победитель 
олимпиад по технологии, по инженерной 
графике, хоть и почти взрослый, ростом – 
под метр девяносто, мог запустить печь?

– Его вел по видеосвязи начальник. Сам 
не поехал, руководил дистанционно. А по-
ехал бы – взорвался бы тогда он. Дима его 
от смерти спас.

…Запуск модуля шел, как положено, не-

сколько часов. Как вдруг…
– Зашел в контейнер, к модулю, посмо-

треть в очередной раз температуру, уро-
вень масла, – продолжает мамин рассказ 
уже сам Дима с больничной кровати. – 
Наклонился к полу – к показателям. И 
всё. Вдруг – огонь. Видимо, утечка, вос-
пламенение. Прошел бы я на шаг дальше, 
за щитки, сгорел бы, не смог бы выбрать-
ся из контейнера. А так я был в полуме-
тре от выхода. Развернулся бежать, меня 
огонь догнал, пламенем окатило, но я все 
же спрыгнул, выскочил, побежал…

…Помочь было некому. Надеяться мож-
но было лишь на святую помощь. И она 

пришла. Кому-то это покажется совпаде-
нием, кому-то чудом. А мне – именно ми-
лостью свыше. Ведь почему-то как раз за 
несколько минут до взрыва водитель сто-
явшего вдалеке бензовоза решил сходить 
за водой, чтобы помыть кабину.

– И, идя с ведром воды, он оказался на 
пути Димы в самую решающую минуту. И, 
увидев огонь, окатил Диму из ведра. Его 
нам Бог послал, – убеждена мама.

– А потом, после ведра, я еще стоял ми-
нут семь, еще не понимая, не веря, что всё 
со мной так уж плохо, думал, это не страш-
ный ожог. Потом «скорая» приехала бы-
стро. Барнаульская больница №3 оказа-
лась рядом. Меня увезли в «ожоговое» 
отделение…

И всё было быстро, быстро, словно кто 
свыше всем руководил…

Ожоги
Приехавшим в Барнаул родителям вра-

чи сразу сказали, что шанс выжить страш-
но мал. Что глубокие ожоги занимают от 
60 до 85 процентов поверхности тела…

У Димы – ожоги спины, груди, рук, 
лица, шеи. Приходя в сознание, он вначале 
всё бредил про светящийся куб и как идет 
по нему. И родные боялись, что говорит он 
о тоннеле на границе жизни и смерти, по 
которому уходят на тот свет умирающие…

– Когда меня пустили к сыну и я увиде-
ла его, обожженного, на кровати в луже 
крови, с трубкой в шее, сказала: «Держись! 
Мы справимся!» А вышла – и зарыдала. 
«Можем мы чем-то помочь?» – спросила 
врачей. – «Молитесь!» И мы молились, а 
дочка рисовала для брата рисунки и писа-
ла на них: «Дима, живи!»

А еще родители ездили по храмам. И 
батюшка из Свято-Никольской барна-
ульской церкви, узнав о Диме, приехал к 
нему в реанимацию… Но как обожженно-
му подростку без рта («губы-то слипши-
еся») проглотить каплю кагора, крошку 
хлеба, кровь и плоть Христову, чтобы Бог 
открылся мальчишке, и мальчишка Богу у 
смертельной черты?.. Однако всё получи-
лось. Потому что зазвучала молитва – и 
обожженные губы раскрылись.

– И уже через день мне стало легче. И 
я, приходя в сознание, помнил, что видел 
светлые сцены из детства. И знал, как за 
меня переживают все родные. И верил, что 
со всем на свете с такой вот поддержкой и 
любовью и с такими докторами справлюсь…

…Три недели в реанимации, когда Дима 
был в схватке жизни со смертью, закон-
чились победой жизни. Пережив две опе-
рации по пересадке кожи, он потихонь-
ку идет на поправку. В конце следующей 
недели, как пояснили «Кузбассу» в бар-
наульской горбольнице №3, его уже вы-
пишут домой. И семья так благодарна 
врачам! И тому неизвестному, ушедшему 
дальше в рейс по стране водителю бензо-
воза – с ведром живой воды…

Лариса Максименко.

// о главном
Хотите помочь? Впереди у Димы Сарайкина – восстановление в «ожоговых» санато-
риях. По информации мамы, созвонившейся с врачом одной из таких спецздравниц, 
Диме потребуется проходить реабилитацию два раза в год, и это вместе с дорогой 
стоит 400 с лишним тысяч рублей в год. «А еще доктор сказал: реабилитация в са-
натории, работа над рубцами может длиться и три, и десять лет», – говорит мама. У 
семьи таких денег нет. Дорогие читатели, если вы решили помочь Диме, то телефон 
его мамы – 8-923-612-70-94, ее карта Сбербанка – 63900226 9020468819. Получатель 
Анастасия Александровна Колесникова.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// будем здоровы

Моллюск не страшен, 
но неприятен

// не пропустите

// полезное чтение

Дело мира и бобра
6 и 7 октября в 12.00 и 16.00 в кеме-
ровском цирке – «Звездный круиз».

Волшебное настроение мальчишкам и девчонкам по-
дарит история странствий межгалактического корабля. 
В программе «Звёздный круиз» зрителей ждут яркие 
спецэффекты, костюмы и декорации, создающие не-
повторимую «космическую» атмосферу. С первых ми-
нут путешествие захватывает публику гармоничным 
сплавом музыки, танца, номеров с участием зверей и 
оригинальных трюков молодых артистов. Изюминка 
программы – выступление компании дрессированных 
бобров под руководством Виктора Сильченко. Уни-
кальность номера заключается в том, что смышлёные 
животные выполняют действия, не свойственные им в 
дикой природе.

Смешной мужчина  
в полном расцвете сил
6 октября в 12.00 в Театре-студии 
Дмитрия Полякова (г. Кемерово, ул. 
Сарыгина, 27) – спектакль «Карлсон, 
который живет на крыше».

Его создатели обещают показать яркую и динамич-
ную музыкальную сказку по мотивам любимой многи-
ми повести Астрид Линдгрен в постановке творческой 
группы коллектива театра.

Выдуваем краски кистью
6 октября с 15.00 в «Кузбасском цен-
тре искусств» пройдет мастер-класс по 
рисованию мыльными пузырями.

Такой вид творчества будет интересен ребятишкам от 
трех лет. Мыльные пузыри – известная детская забава. 
Хрупкие, прозрачные, они красиво переливаются раз-
ными цветами радуги и создают ощущение праздника. А 
еще, оказывается, ими можно рисовать. Это очень инте-
ресная техника, она наверняка порадует и взрослых, и 
детей!

От горшка – два вершка
6 октября в кемеровском театре кукол 
– «Теремок». Этот спектакль рассчитан 
на детей двух-трех лет.

Инсценировка знаменитой русской народной сказ-
ки создана специально для самого маленького зри-
теля, чтобы он смог познакомиться с театром кукол. 

Режиссёр и художник спектакля выбрали формат 
«Театра на подушках» – для удобства малышей и их 
максимального погружения в сказку. А еще эта по-
становка входит в цикл «Сказки старых ремесел», и 
в данном случае ребятишки смогут познакомиться с 
секретами гончарного искусства. Завертевшись, гон-
чарный круг расскажет свою историю – «Горшок-
теремок». Оживут сделанные мастерицей герои, и 
старая добрая сказка вновь удивит нас своим волшеб-
ством и мудростью.

Много неясного  
в странной стране…
7 октября в 12.00 в новокузнецком 
драмтеатре – «Путешествие Алисы».

Это необыкновенная история про обыкновенную де-
вочку Алису, которая из школьного класса попадает в 
Зазеркалье. Там есть короли, королевы, рыцари и дру-
гие чудесные персонажи. Сможет ли Алиса пройти все 
испытания и вернуться назад? Приходите на спектакль 

– и сами всё узнаете.

«Дети  
как зеркало»
– так называется книга 
писателя Андрея Мак-
симова, популярного 
телеведущего, члена 
Академии российского 
телевидения. Многим 
он уже хорошо известен 
как автор книг по пси-
хофилософии и воспита-
нию.

Чем интересно именно это из-
дание? Здесь можно найти весьма 
любопытные рассуждения о том, 
как выстроить отношения с соб-
ственным ребенком, а также прак-
тические советы – как это сде-
лать. Основной посыл – дети тоже 
люди, причем во многом лучше нас, 
взрослых, и это нам нужно у них 
учиться. Читая эту книгу, посто-
янно чувствуешь мудрость автора 
и его любовь к детям. В итоге, если 
не лениться отвечать на поставлен-
ные Максимовым вопросы, мож-
но переосмыслить и улучшить свое 
ежедневное поведение.

Читается эта вещь на одном ды-
хании, потому что написана она 
очень просто и интересно. В первой 
части автор доказывает то, что мы 
привыкли относиться к детям не-
правильно (потому что такого от-
ношения к себе никто, конечно же, 
не хотел бы). Во второй части рас-
сматриваются конкретные ситуа-
ции, где родитель может легко стать 
врагом своему ребенку. Например, 
посмеяться над его первой любо-
вью. Говорить неправду. Наказы-
вать за двойки и замечания учите-
лей, не разобравшись. Отказывать 
в чем-то, не выяснив, для чего сыну 
или дочери это необходимо.

Мне очень понравилось, что ав-
тор не дает назидательных советов, 
а просто рассуждает о том, как было 
бы правильно. Эту книгу можно и 
даже нужно перечитывать время 
от времени, чтобы не «завоспиты-
ваться».

Кожа детей настолько чувствительна ко всему во-
круг, что разнообразные высыпания на ней по-
рой даже не удивляют родителей. Однако есть та-
кие кожные недуги, о которых многие мамы и папы 

даже не слышали. Тем не менее эти заболевания часто пора-
жают именно детей. Сегодня мы поговорим о контагиозном 
моллюске. А в качестве эксперта по этому вопросу выступит 
Татьяна Павлова – главный врач областного клинического 
кожвендиспансера.

– Татьяна Геннадьевна, контагиозный моллюск – это…?
– Это инфекция вирусного происхождения, провоцируемая 

одной из разновидностей вирусов всем известной ветряной оспы. 
Болезнь затрагивает кожу человека, реже слизистые оболочки. У 
детей он встречается чаще всего в возрасте от двух до десяти лет.

– Почему заболеванию дали такое название?
– Вирус получил свое название благодаря схожести накожных 

образований с раковинами моллюсков. Однако, несмотря на свое 
устрашающее название, этот вирус не является опасным, он не 
угрожает жизни ребенка.

– Какие пути передачи у этого вируса?
– Вирус может передаваться от больного ребёнка к здоровому 

при различных обстоятельствах. При совместных играх на ули-
це, в песочнице, в детском саду, через общие игрушки, постель-
ное бельё, предметы обихода. А еще при пользовании чужими 
полотенцами, мочалками, при касании мокрыми руками, при 
купании в бассейне. Любые тактильные контакты (рукопожатия, 
объятия, массаж, тесное прижатие в общественном транспорте) с 
больным человеком могут привести к заражению. Еще один путь 
локального распространения – самозаражение. Ребенок, у кото-
рого появилось несколько элементов кожных высыпаний, расче-
сывает их, распространяя инфекцию на соседние здоровые кож-
ные покровы. Так увеличиваются масштабы поражения.

– Как быстро можно понять, что произошло заражение?
– Обычно с момента заражения до возникновения симптомов 

проходит около двух недель. Но нередко признаки проявляются 
через два-три месяца или даже полгода. На теле возникают без-
болезненные узелки телесного или светло-розового цвета с пер-
ламутровым верхом, в центре непонятного образования нахо-
дится небольшое углубление. Сначала узелков (папул) немного, 
чаще один узелок, но их число быстро растёт. На ранней стадии 
размер кожных образований лежит в пределах от одного милли-
метра до полутора сантиметров. Чем крепче ребёнок, тем мед-
леннее растут узелки.

– Локализация высыпаний у детей зависит от способа за-
ражения?

– Нет, не зависит. Она может быть любой: лицо, шея, подмы-
шечные впадины, руки, туловище. Но! На ступнях, ладонях папу-

лы никогда не появляются. А еще надо сказать, что симптомы за-
болевания носят довольно неприятный характер, особенно если 
сыпь появляется на лице, веках, шее, руках.

– Есть ли способы предотвратить заболевание?
– Существуют определенные профилактические мероприя-

тия. Это соблюдение гигиены, регулярная смена нательного и 
постельного белья. Если ребенок ходит в детский сад или шко-
лу, следует ежедневно осматривать его тело. При появлении по-
дозрительных симптомов нужно сразу показать ребенка врачу. 
Особо внимательно я бы советовала осматривать тех ребят, ко-
торые регулярно посещают общественные места (спортивные 
секции, бассейны). И, конечно, важно своевременно лечить про-
студные болезни, что поможет не допустить ослабления имму-
нитета. При появлении на теле характерных для контагиозного 
моллюска симптомов родители должны записать своего малыша 
на прием к дерматологу.

А теперь особенно важная деталь! Избавиться от заболевания 
путем самостоятельного выдавливания содержимого узелков 
невозможно. Ситуация может лишь усугубиться присоединени-
ем бактериальной инфекции или еще большим распространени-
ем контагиозного моллюска по телу.

– Какие методы для лечения контагиозного моллюска се-
годня в арсенале у врачей?

– Их несколько. Это может быть механическое удаление, ме-
дикаментозное лечение, хирургический метод, лазеротерапия, 
ультразвуковая терапия. Применение любого из данных мето-
дов требует соблюдения многочисленных правил. Поэтому для 
выполнения любой процедуры рекомендуется обращаться толь-
ко к специалисту – врачу-дерматовенерологу, который точно по-
ставит диагноз и назначит правильное и эффективное лечение.
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// хоккей с мячом

Алгебра и гармония
 // спринт-новости

 Полузащитник «Кузбасса» Богдан Павенский (№23) в шести матчах 
предварительного этапа Кубка страны забил пять мячей и сделал четыре голевые 
передачи. В списке бомбардиров команды он разделил третью строчку с Олегом 
Земцовым. Впереди – Владимир Каланчин и Денис Криушенков, заработавшие по 
десять баллов. Фото Владимира Клюева.

 // табло

Кубок России-2018
Предварительный этап. Группа «Восток»
Кемерово, 20-27 сентября.
Итоговое положение команд: 1. «СКА-
Нефтяник» (Хабаровск) – 18 очков (разница 
мячей: 55-25). 2. «Енисей» (Красноярск) – 15 
(53-26). 3. «Сибсельмаш» (Новосибирск) – 10 
(52-42). 4. «Кузбасс» (Кемерово) – 9 (42-
35). 5. «Уральский трубник» (Первоуральск) 

– 5 (33-31). 6. «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 4 
(20-30). 7. Студенческая сборная России – 0 
(13-79).

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очередном 
матче чемпионата Высшей 
хоккейной лиги сыграет 
дома с китайским «КРС-
ОРЭДЖИ» (Пекин).

В минувший вторник 
«сталевары» на глазах почти 
пяти тысяч болельщиков по-
терпели первое поражение в 
сезоне, уступив на своём льду 
китайскому же клубу «Ценг Тоу» 
(Цзилинь) – 1:4. Вице-капитан 
«Металлурга» Даниил Ердаков 
«размочил» счёт на 39-й минуте, 
когда на табло горели цифры 
«0:3». Ворота хозяев второй раз 
в «регулярке» защищал Андрей 
Литвинов, парировавший 29 
бросков (его визави Ильяс 
Гафиуллин – 22).

«Ценг Тоу», не заявивший на 
игру ни одного китайского хок-
кеиста, прервал победную серию 
новокузнечан из восьми матчей. 
Но, конечно, новокузнецкая 
команда под руководством 
главного тренера Анатолия 
Хоменко по-прежнему находит-
ся в группе лидеров «вышки», 
набрав 16 очков (разница забро-
шенных и пропущенных шайб: 
35-12).

Пекинский клуб, сегодняш-
ний соперник «Металлурга», в 
предыдущем туре уступил в 
Красноярске «Соколу» по бул-
литам (3:4) и занимает предпо-
следнее 28-е место в чемпиона-
те ВХЛ.

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
В ближайшие выходные, 
6-7 октября, кемеровский 
«Кузбасс» в заключи-
тельном туре первенства 
России в первом диви-
зионе (зона «Сибирь») 
встретится в Красноярске 
с «Енисеем-2».

В минувшем туре подшеф-
ные главного тренера Натальи 
Корнюшиной провели матчи в 
Иркутске, где не смогли «рас-
печатать» ворота местного «Ре-
корда» – 0:0, 0:1. Впрочем, «Куз-
басс» остался на первой строчке 
таблицы, заработав 31 балл в 14 
играх (разница забитых и про-
пущенных мячей: 39-11). Список 
бомбардиров команды уверенно 
возглавляет Екатерина Маслова 

– 16 забитых голов.
Красноярская «моло-

дёжка» набрала 25 очков и в 
случае двух побед в домашних 
встречах опередит «Кузбасс» по 
дополнительным показателям. 
Результаты матчей команд в 
Кемерове в первом круге – 6:1, 
2:2. Оба коллектива досрочно 
заработали путёвки в финаль-
ный этап первенства страны в 
подэлитной лиге.

Тройку призёров турнира в 
зоне «Сибирь» замыкает «Ре-
корд», на последующих местах 

– «Кристалл-Сибирь» (Новоси-
бирск) и барнаульский «Алтай».

Андрей Тарков.

Как уже сообщала наша газета, неделю 
назад в Кемерове завершился предвари-
тельный этап Кубка России в группе «Вос-
ток». На крытой арене стадиона «Химик» 
соперничали семь команд, в том числе пять 
сильнейших клубов суперлиги чемпионата 
страны по итогам минувшего сезона.

В плей-офф турнира вышли чемпион и 
вице-чемпион страны – хабаровский «СКА-
Нефтяник» и красноярский «Енисей». В «фи-
нале четырёх» 25-27 октября сыграет также 
дуэт лидеров группы «Запад» – московское 
«Динамо» и «Водник» (Архангельск).

В поисках жанра
Хоккеисты кемеровского «Кузбасса» под 

руководством главного тренера Алексея 
Китькова, одержав три победы и потерпев 
три поражения, финишировали на четвер-
том месте. В последнем туре кемеровчане 
переиграли «Уральский трубник» из Перво-
уральска – 4:3 (3:0).

Открыл счёт капитан нашей команды Де-
нис Криушенков, наградивший в дальней-
шем двумя голевыми передачами 18-летнего 
Артёма Репяха. Еще один мяч забил Вячес-
лав Швецов, поймав отскок мяча после уда-
ра по воротам Вадима Стасенко.

Осенний хоккей сродни осенней пого-
де: бросает то в жар, то в холод. Конечно, и в 
ходе сезона бывают непредсказуемые сюже-
ты. Но в сентябре всё это внове, на радость 
и грусть болельщикам, скучающим летом о 
любимом виде спорта.

Команды, не исключая и заведомых фа-
воритов, что называется, в поисках жанра, 
пытаясь сбалансировать игру в защите и на-
падении. Порой атака явно доминирует над 
обороной, как это случилось в матче «Куз-
басса» с «Сибсельмашем» (10:11).

Кемеровчане, уступая со счетом 4:7, орга-
низовали массированный штурм ворот со-
перника, и в середине второго тайма выш-
ли вперед – 9:7! Вскоре команды обменялись 
голами – 10:8! Но новосибирцы, видимо, па-
мятуя о недавней очной встрече, когда взя-
ли верх 11:10, воспряли духом и менее чем 
за три минуты провели три результативные 
атаки. «Кузбасс» приложил максимум уси-
лий, чтобы отыграться, и неоднократно был 
близок к цели. Однако фортуна не улыбну-
лась нашей команде.

Что ж, есть время для работы над ошиб-
ками. Кстати, уже 15 октября «Кузбасс» и 
«Сибсельмаш» вновь сойдутся в Кемеро-
ве в стартовом туре Кубка Михайло Вол-
кова. Этот трофей оспорят также москов-
ское «Динамо» и «Уральский трубник». 
Кстати, именно с уральским клубом сы-
грают кемеровчане в субботу, 3 ноября, в 
домашнем матче открытия XXVII чемпи-
оната России.

«Кузбасс-2000» –  
базовая команда

Вне конкурса участвовала в турнире груп-
пы «Восток» студенческая сборная страны, 
которой руководил наставник непобедимо-
го ранее «Кузбасса-2000», а ныне главный 
тренер кемеровской «молодёжки» Владимир 
Китьков. Студенческую дружину формиру-
ют для выступления на Всемирной зимней 
универсаде-2019 (Красноярск, 2-12 марта).

Коренной кемеровчанин, бывший глав-
ком «Кузбасса» (1995-2008 г.) Сергей Мяус, 
работающий сегодня исполнительным ди-
ректором Федерации хоккея с мячом России, 
пояснил в интервью нашему обозревателю:

– На Всемирной универсиаде сыграют 
именно студенческие сборные. Два года мы 
договорились, что студенческие команды 
будут составлены из игроков юниорских и 
молодёжных сборных. Но ответственно за-
являю, что в Красноярске отечественная 
дружина будет бороться только за первое 
место.

Что касается выступления команды в Ке-
мерове, то на фоне клубов суперлиги сбор-
ная выглядела объективно слабовато, но я 
видел, что все ребята полностью выклады-
вались и тем самым приобретали бесценный 
опыт. Столько игрового времени в кубковых 
матчах эти пацаны не получили бы ни в од-
ном клубе! А причины поражений, не сомне-
ваюсь, тщательно проанализировал тренер-
ский штаб во главе с Владимиром Китьковым.

– Почему руководил командой не глав-
ный тренер Ильяс Хандаев, назначенный 
на этот пост в июле?

– Объективно говоря, команда «Куз-
басс-2000» – базовая для студенческой сбор-
ной страны. Наша задумка была в том, чтобы 
Владимир Китьков наиграл свою юниорскую 
сборную, тренером которой является, а также 

мы хотели посмотреть в деле молодых ребят 
из других клубов. Ильяс Хандаев (1 октября 
возглавил «Динамо-Казань». – В.А.) приле-
тал на матчи и в Ульяновск, и в Кемерово, мы 
вместе наблюдали за кандидатами в сборную.

– Можно сказать, что хоккеисты, сы-
гравшие в Кубке страны, будущей весной 
составят костяк студенческой сборной 
страны?

– Не сомневаюсь, что часть ребят выступит 
в Красноярске. Студенческая команда долж-
на состоять из игроков, родившихся в 1994-
2001 годах и имеющих справку академиче-
ской принадлежности к тому или иному вузу.

Подопечные Владимира Китькова вновь 
выйдут на соревновательный лёд уже на 
следующей неделе: во вторник, 9 октября, 
в Кемерове начнётся предсезонный турнир 
с участием пяти команд высшей лиги и по-
бедителя первенства страны-2018 среди 
юношей «Кузбасса-2001». Турнир пройдёт 
в один круг и закончится 13 октября. А ещё 
через два дня, напомним, спор за Кубок Ми-
хайло Волкова начнёт квартет клубов супер-
лиги русского хоккея.

Вадим Антонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На кемеровском стадионе «Химик» состоялся 
традиционный турнир по флорболу на Кубок 
мастера спорта СССР по хоккею с мячом Алек-
сея Лазовского.
Алексей Тимофеевич Лазовский – «последний 
из могикан» кемеровского «Шахтёра», дебюти-
ровавшего в высшей лиге чемпионата СССР в 
сезоне 1955-1956 годов. В следующем сезоне 
Лазовский в 19-летнем возрасте вышел на лёд 
в форме нашей команды и забил три мяча. В 
дальнейшем был капитаном команды, сыграл 
за кемеровчан 179 матчей (57 голов).
В понедельник, 1 октября, Алексей Тимофеевич 
отметил 81-й день рождения. Поздравляем!

Накануне сезона основной и молодёжный составы 
«Кузбасса» моделируют игру
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Ведущий «Правового поля»  Дмитрий Толковцев. 

// такая работа

Из жизни сотрудника 
уголовного розыска

Со службой в органах внутрен-
них дел у Александра Курмаше-
ва связана большая часть жизни. 
Сейчас он – заместитель началь-
ника уголовного розыска Кузбас-
ской транспортной полиции, сре-
ди главных его задач – розыск 
людей. Однако не столько про-
павших без вести, сколько в боль-
шей степени тех, кто всеми сила-
ми скрывается от правосудия. И 
в таких делах прямой путь дале-
ко не всегда бывает самым пра-
вильным и коротким. Вот лишь 
несколько историй из жизни со-
трудника уголовного розыска.

Цыгане  
шумною толпой…

Пару лет назад подполковник 
полиции Александр Курмашев 
вместе с коллегами сумел «вы-
числить» и задержать цыган-
ку-наркосбытчицу, которая на 
протяжении пяти лет числись в 
федеральном розыске. Женщина 
исчезла в неизвестном направ-
лении перед самыми судебными 
слушаниями по возбужденному в 
отношении нее уголовному делу.

– Мы получили оперативную 
информацию, что муж нашей ма-
дам Еписовой проживает в Улья-
новской области, – рассказывает 
сыщик Курмашев. – Также вы-
яснилось, что у него есть бан-
ковская карточка, с которой он 
регулярно снимает пенсию в де-
ревушке, расположенной в трид-
цати километрах от Ульяновска…

К тому времени не только 
кузбасские транспортные поли-
цейские, но и оперативники из 
соседнего Новосибирска «име-
ли большой зуб» на семейство 
Еписовых. Новосибирцы разы-
скивали сына цыганки, который 
подозревался в изнасиловании, 
поэтому в Ульяновск вылете-
ла целая бригада из Сибири. На 
месте установили автомобиль 
супруга Еписовой, заранее про-
анализировали, в какой пример-
но день он приедет в банкомат 
за деньгами. Терминалов в по-
селке было несколько, поэтому 
при помощи местных оператив-
ников негласное наблюдение ве-
лось за всеми.

– На третий день нашего де-
журства у банкоматов в поселке 
появился автомобиль мужа Епи-
совой. Даже со своей скрытой 
позиции мы заметили, что ав-

томобиль битком набит людьми, 
среди которых и сама разыски-
ваемая цыганка, и ее сын. Чтобы 
не спугнуть водителя, действо-
вать необходимо было очень ак-
куратно...

Для поимки злоумышленни-
ков оперативники реализовали 
заранее заготовленную комби-
нацию. Как только автомобиль 
Еписова появился в зоне види-
мости, один из полицейских 
«вырос» у него на пути в жи-
летке сотрудника ДПС. Оста-
новив машину, он якобы в рам-
ках обычной проверки попросил 
всех присутствующих в салоне 
предъявить документы. У пас-
сажиров их не оказалось, и тог-
да всей компании предложили 
проехать в местный отдел поли-
ции для установления личности. 
И при дактилоскопии выясни-
лось, что большинство ехавших 
в машине цыган находится в фе-
деральном розыске за различ-
ные преступления…

– Сына Еписовой наши кол-
леги этапировали в Новоси-
бирск, а мы ее саму – в Кузбасс, 

– вспоминает сыщик Курмашев. 
– Вскоре состоялся суд, который 
приговорил наркосбытчицу к 
четырем годам лишения свобо-
ды в исправительной колонии 
общего режима…

Помощь «скорой»
Еще одну семейную пару, про-

мышлявшую торговлей герои-
ном, Александр Курмашев и его 
коллеги разыскали по… вызовам 
«скорой помощи».

Супруги Ходурищевы из го-
рода Тайга тоже «подались в 
бега» накануне начала суда над 
ними. Подполковник Курмашев 
направил немало запросов в ре-
гионы, где проживали родствен-
ники подозреваемых: в Красно-
ярский край, на Ставрополье, в 
Томскую область. Однако ника-
кой ценной информации, позво-
лившей бы задержать беглецов, 
оттуда не поступало. Повинуясь 
какому-то «шестому чувству», 
Курмашев предположил, что да-
леко спрятаться Ходурищевы не 
могли, и решил сконцентриро-
ваться на их поисках в столице 
Кузбасса.

– Вот как живет обычный че-
ловек? – спрашивает Александр 
Курмашев, и тут же отвечает. – 
Он ест, пьет, спит, иногда болеет. 
В надежде, что наши фигуранты 
когда-то захворают и проявятся, 
мы решили отрабатывать вызо-
вы «скорой помощи». При этом 
руководствовались простой ло-
гикой: когда человек шифрует 
свои персональные данные, он 
нередко использует имена и фа-
милии ближайших родственни-

ков, выбирает их в качестве ко-
довых слов к банковским картам, 
компьютерным данным и так 
далее. Поэтому в качестве ори-
ентира взяли фамилию отца Хо-
дурищева – Знахарев, который 
на тот момент проживал в Том-
ской области…

Оперативное чутье не под-
вело сыщика. Вскоре в Руднич-
ном районе Кемерова был за-
фиксирован вызов «неотложки»: 
пациент Знахарев поперхнул-
ся рыбной костью. Сыщики не-
медленно связались с бригадой 
медиков, оказавших пострадав-
шему необходимую помощь, и 
показали им фотографию Хо-
дурищева. Те опознали бегле-
ца. Ранним утром оперативники 
уголовного розыска окружили 
частный дом на Красной горке, 
куда накануне приезжала «ско-
рая помощь».

– Ходурищев с женой были 
настолько шокированы нашим 
визитом, что мы всерьез стали 
опасаться, не придется ли вновь 
вызывать врачей, чтобы приве-
сти их в чувство, – вспоминает, 
улыбаясь, Александр Курмашев.

Супругов заключили под 
стражу и впоследствии осудили 
на длительные сроки заключе-
ния...

Дальняя родня
Одно из последних крупных 

розыскных дел привело Алек-
сандра Курмашева в соседнее с 
Россией суверенное государство 

– Республику Казахстан.
– Был у нас в Кемерове некий 

криминальный «бизнесмен» по 
фамилии Чулков, который ор-
ганизовал в областном центре 
подпольную сеть по бесконтакт-

ной торговле героином и синте-
тическими наркотиками, – рас-
сказывает Александр Курмашев. 

– В собственности Чулкова име-
лись пять мультикасс, через ко-
торые переводились деньги. В 
надежде облегчить свою участь 
при вынесении приговора, Чул-
ков, который обвинялся в сбыте 
наркотиков в крупном размере, 
заключил досудебное соглаше-
ние, исправно посещал все след-
ственные действия, но потом... 
исчез.

Разыскивая пропавшего нар-
кодельца, подполковник поли-
ции Курмашев выяснил, что тот 
выставил на продажу в интерне-
те свой грузовик и легковую ма-
шину. Перед этим Чулков исчез 
со страниц социальных сетей, а 
потом вновь в них появился, но 
уже под именем Димы Волкова 
из Израиля. Однако в ходе от-
работки родственных связей 
сыщик нашел его отнюдь не на 
Земле обетованной, а в… степях 
Северного Казахстана, где Чул-
ков-Волков спокойно обретался 
на даче своей дальней родни.

– По нашей просьбе Главное 
управление на транспорте МВД 
России связалось с МВД Ка-
захстана, и когда информация 
о месте нахождения Чулкова 
подтвердилась, казахстанские 
полицейские арестовали его и 
водворили в следственный изо-
лятор, где он оставался вплоть 
до своего этапирования в Рос-
сию.

Суд приговорил Чулкова к че-
тырем годам лишения свободы в 
исправительной колонии стро-
гого режима.

Елена Щербинина.
P.S. Фамилии злоумышлен-

ников изменены.

Завтра, 5 октября, исполняется сто лет  
одной из самых легендарных и престижных 
служб МВД России – уголовному розыску. 
Изначально его сотрудники были ориентиро-
ваны на бескомпромиссную борьбу с уголовной 
преступностью, бандитизмом и на раскрытие 
преступлений. По большому счету,  
за минувший век эти задачи не изменились.  
И оперативники уголовного розыска  
по-прежнему с честью выполняют  
свои профессиональные обязанности.

 Задержание преступника – это конечный итог кропотливой и невидимой для многих работы 
сотрудников уголовного розыска. Фото Игоря Беляева.

    // из истории вопроса
В Российской империи функции уголовного розыска выполнял уго-
ловный сыск. После февральской революции 1917 года царская 
полиция была упразднена, и при министерстве юстиции было об-
разовано Бюро уголовного розыска, куда вошли прежние сыскные 
отделения. Эти структуры действовали вплоть до образования уго-
ловно-сыскных аппаратов в составе народного комиссариата вну-
тренних дел (НКВД) РСФСР.
5 октября 1918 года «для охраны революционного порядка путем 
негласного расследования преступлений уголовного характера и 
борьбы с бандитизмом» в НКВД РСФСР было утверждено «Поло-
жение об организации отделов уголовного розыска». Общее руко-
водство уголовным розыском на местах было возложено на создан-
ное в составе Главного управления рабоче-крестьянской милиции 
НКВД РСФСР Центральное управление уголовного розыска (Цен-
тророзыск).
С тех пор 5 октября принято считать профессиональным праздни-
ком сотрудников уголовного розыска.
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 С грядки всё вкусно! Фотоэтюд Федора Баранова.

// по вашей просьбе

Как помочь лавру?

// актуально!

Известь в формуле плодородия

Важнейшие элементы ее пло-
дородия включают в себя содер-
жание необходимых для рас-
тений питательных веществ в 
легко усвояемой форме, нали-
чие доступной влаги, наличие в 
почве воздуха как важного усло-
вия развития корневых систем, 
а также жизнедеятельности ми-
кроорганизмов, обеспечиваю-
щих разложение органических 
веществ и накопление питатель-
ных веществ. Важен и механиче-
ский состав, строение и структу-
ра почвы, которые влияют на ее 
водно-воздушный режим, а зна-
чит и на возможности развития 
корневой системы.

Различают потенциальное 
и эффективное плодородие по-
чвы. Потенциальное плодородие 
определяется природным запа-
сом в почве питательных веществ 
и влаги. Эффективное, или акту-
альное, экономическое плодоро-
дие, зависит в первую очередь от 
комплекса агротехнических ме-
роприятий, при помощи которых 
можно обеспечить высокое эф-
фективное плодородие почв, ма-
лоплодородных от природы или 
выработанных за годы исполь-
зования.

Сегодня мы расскажем об из-
вести – одной из составляющих 
улучшения плодородия почвы с 
повышенной кислотностью.

Такая разная  
кислотность

Кислотность почвы услов-
но обозначают знаком рН с со-
ответствующей цифрой: до 4 

– сильнокислая, 4-5 – кислая, 
5-6 – слабокислая, 6-7 – ней-
тральная, 7-8 – щелочная, 8-10 

– сильнощелочная.
Точно определить уровень 

кислотности может только спе-
циальная лаборатория, близ-
ко к реальным будут показания 
«домашних» исследований при 
использовании индикаторной 
(лакмусовой) бумаги, наборы 
которой продаются в садовых 
магазинах. Для этого берут об-
разец почвы на уровне пахотно-
го горизонта (на глубине штыка 
лопаты), смачивают его дожде-
вой, а лучше дистиллирован-
ной водой и к комочку земли 
прижимают лакмусовую бумагу. 
Если цвет бумаги не изменился, 
значит, почва щелочная; если 
синяя бумага начнет краснеть – 
почва кислая. Степень кислот-
ности определяется по стан-
дартной шкале, прилагаемой к 
набору индикаторной бумаги.

Иногда садоводы уверены, 
что о повышенной кислотности 
почвы свидетельствует засилье 
мокрицы. Чаще всего это не так.

Звездчатка средняя семей-

ства гвоздичных, именуемая 
мокрицей, вполне может раз-
виваться даже на щелочных по-
чвах. Семена ее весьма живу-
чи, без каких-либо последствий 
проходят через пищеваритель-
ный тракт животных и оказыва-
ются в навозе. Поэтому исполь-
зование свежего навоза чревато 
засильем сорных трав, особен-
но мокрицы.

Но главная проблема засоре-
ния участка мокрицей состоит в 
самосеве: одно растение способ-
но «произвести» многие тысячи 
семян, которые тут же прораста-
ют, а если условия тому не спо-
собствуют (сухая земля и сухая 
погода), могут сохранять жиз-
неспособность годами. Так что 
первое и основное правило – не 
допускать осеменения уже име-
ющихся «плантаций» мокрицы. 
Борьбу же с ней следует начи-
нать ранней весной, причем не 
прополкой, а боронованием, ко-
торое проводят несколько раз – 
первый, как только начнет под-
сыхать земля, а потом еще и еще, 
вплоть до посадки.

Поэтому засыпать участок 
известью без меры не стоит, 
нужно сначала уточнить дан-
ные о состоянии кислотности 
почвы, а уж потом принимать 
кардинальные меры.

При этом следует помнить: 
на кислотность почвы плодо-
вые, ягодные и овощные куль-
туры, картофель реагируют по-
разному.

Капуста, морковь, свекла, са-
лат, лук репчатый, сельдерей, 
петрушка любят почвы с реак-
цией близкой к нейтральной 
или слабощелочной. Чеснок, ре-
дис, кабачки, репа, томаты, лук-

порей, огурцы, ревень, шпи-
нат обожают почвы с реакцией 
близкой к нейтральной. Тыква, 
картофель, пастернак лучше ра-
стут, если почвы слабокислые. 
Большинство садовых культур 
предпочитает почвы слабокис-
лые или нейтральные (рН 5,1-
7,0). Земляника и малина хоро-
шо растут при реакции почвы 
5,5-6,5; черная смородина, об-
лепиха, черноплодная рябина, 
вишня – на нейтральных по-
чвах (рН около 7). Весьма неже-
лательна повышенная кислот-
ность почвы для яблонь, груш. 
А вот гортензиям и рододендро-
нам чем кислее почва, тем луч-
ше (рН 4,5-5,5).

Известкование.  
Практика

Общеизвестно, что избы-
точную кислотность устраня-
ют известкованием, то есть за-
делывают в почву молотый 
известняк, гашеную известь 
(пушонку), доломитовую муку, 
мел. Эффективность меропри-
ятия напрямую зависит от того, 
насколько мелко раздроблен 
вносимый материал: чем мель-
че помол, тем быстрее пойдет 
нейтрализация. Поэтому даже 
пушонку лучше просеять через 
мелкое сито, а уж молотый из-
вестняк – обязательно.

Если требуется только чуть 
повысить рН, можно использо-
вать древесную золу, что к тому 
же обогатит почву питательны-
ми веществами. Но при засилье 
кислотности зола не поможет, 
даже если сыпать ее ведрами.

В действующем саду извест-
кование ведут обычно осенью 

под перекопку почвы, не затра-
гивая при этом зону размеще-
ния корней деревьев, кустар-
ников и многолетних растений. 
Доза зависит от кислотности 
почвы:

при рН 3,5-4,0 вносят 550-
700 г известкового материал на 
1 кв. м;

при рН 4,1-4,5 – 350-450 г на 
кв. м;

при рН 4,6-5,0 – 200-300 г на 
кв. м;

при рН 5,1-5,5 – 150 г на кв. м.
При этом, повторяем, сле-

дует учитывать, какие именно 
растения будут произрастать на 
обрабатываемом участке. Из-
вестковые материалы не реко-
мендуется вносить вместе с на-
возом – будут большие потери 
азота. Однако известь к тому же 
способствует и более быстро-
му разложению органики. Так 
что тут из двух «зол» выбира-
ют меньшее. А общее правило 
таково: если органические удо-
брения заделали осенью, из-
весткование переносят на весну. 
Но это в крайнем случае, по-
скольку известкование все же 
желательно делать осенью.

Часто спрашивают: как ча-
сто необходимо проводить из-
весткование? Ответ зависит от 
состояния почвы. На суглин-
ках одноразовое известкова-
ние положительно действует 
лет пять, на песчаных почвах – 
три-четыре года. Практика по-
казывает, что для поддержа-
ния определенной величины рН 
нужно ежегодно вносить в по-
чву 100 г пушонки на квадрат-
ный метр.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Убран урожай, сейчас самое время начать го-
товить сад к новому сезону. Каким он будет 
– удачным или нет – во многом зависит от того, 
сумеем ли мы обеспечить полноценное разви-
тие растений. А достичь этого невозможно без 
плодородной почвы.

Год назад мне подарили лавр благородный. 
Растение хорошо развивалось, но спустя какое-
то время начали желтеть листья. Растение 
не заливаю и не засушиваю, от прямых солнеч-
ных лучей притеняю, вредителей на листьях 
не видно, пересадку делала в свежую покупную 
землю фирмы «Биомастер». Казалось, обеспе-
чены все условия… В чем может быть дело?

Нина Кириллова, пос. Звездный.
Нина Егоровна совершенно правильно проана-

лизировала причины нездоровья горшечного рас-
тения. Действительно, чаще всего ими являются 
нарушение водного режима, солнечные ожоги, на-
бег вредителей. Если всё это исключено, остается 
грешить на земельный субстрат.

Лавр благородный в первые годы его жизни реко-
мендуется переваливать, не нарушая корневую си-
стему, в горшки чуть большего размера ежегодно; 
трех-четырехлетнее растение пересаживают раз в 
два года. Это, так сказать, общие рекомендации. На 
практике цветоводы приступают к пересадке-пере-
валке в случае, когда корневая система лавра полно-
стью «освоила» емкость. Признаком этого служат 
корешки, появившиеся из дренажного отверстия.

Следует отметить, что пересадка – очень ответ-
ственная операция, она может помочь растению, а 
может и погубить его. Напомним основные момен-
ты. При пересадке первым делом обратите внима-
ние на земляной ком: если корневая система очень 

плотная, нужно аккуратно растрясти ее, удалить 
отмирающие корни, подрезать слишком длин-
ные. Если же корневой ком рыхлый, тревожить его 
не следует, просто перевалить в горшок на 1-2 см 
шире предыдущего.

Важен и состав земельного субстрата. Он дол-
жен быть питательным, рыхлым, с кислотной ре-
акцией, близкой к нейтральной. Лавр не выносит 
кислых почв, поэтому из готовых грунтов чаще 
всего используют те, что рекомендованы для сук-
кулентов. А если берут иные, обязательно добав-
ляют древесную золу для раскисления.

Кстати сказать, именно излишняя кислотность 
почвы может стать причиной нездоровья растения.

Но каким бы питательным ни был грунт первона-
чально, истощается он довольно быстро из-за малых 
объемов в горшке. Поэтому необходимы подкормки. 
Лучше использовать специальные – для лиственных 
растений, в которых повышенное содержание азота 
и наличествуют микроэлементы. Подкормки дела-
ют весной (для лавра – половина рекомендованной 
дозы), когда растение трогается в рост, затем раз в 
три недели, совмещая с поливом, до ноября. Зимой 
их не вносят, поскольку растение отдыхает.

Еще нюанс. Горшечные растения нуждаются в по-
стоянном увлажнении листьев, особенно зимой, ког-
да в квартире сухой воздух. Достигается это опры-
скиванием, регулярным обмыванием под душем.

Тамара Дмитриева.

// остановись, мгновенье!




